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ЗА  
МОШЕННИЧЕСКИЕ 
КРЕДИТЫ ОТВЕТЯТ 
БАНКИ

ПРАЗДНИК  
«ЦВЕТОВ» ПОЗАДИ?

НАЗНАЧЕНИЕ  
ПО ПРИЗВАНИЮ

Банки и микрофинансовые орга-
низации начали списывать мошен-
нические кредиты, оформленные 
на казахстанцев. Что делать, когда  
банки оформляют кредитные 
договоры в нарушение закона и 
по фальшивой идентификации 
личности? 

Волна беби-бума откатилась, в 
Казахстане рождаемость падает. 
Согласно данным Бюро нацио-
нальной статистики, численность 
рожденных детей за три квартала 
прошлого года в стране умень-
шилась на 4,2%. Вопреки разго-
няемым в инфополе тезисам о 
большой динамике рождаемости 
в РК, актуальные цифры этого не 
подтверждают. 

Директор театра «Астана Опера» 
Галым Ахмедьяров объявил о на-
значении Талгата Мусабаева на 
должность директора оперной 
труппы.
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ПРАВОПОРЯДОК

ДЕМОГРАФИЯ

ТЕАТР

ПРЕЗИДЕНТ

КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ: 
«ТРЕБУЕТСЯ НОВАЯ ПАРАДИГМА 
РАЗВИТИЯ МИРА»

НА ГЛОБАЛЬНОЙ 
ПОВЕСТКЕ – ВНЕДРЕНИЕ 
«ЗЕЛЕНОГО» 
ФИНАНСИРОВАНИЯ
Президент Касым-Жомарт  

Токаев принял участие в торжествен-
ном открытии Недели устойчивого 
развития Абу-Даби и церемонии 
вручения премии Zayed Sustainability 
Prize.

В мероприятии также приняли 
участие Президент Объединенных 
Арабских Эмиратов шейх Мухаммед 
бен Заид Аль Нахаян, Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, Пре-
зидент Руанды Поль Кагаме, Прези-
дент Узбекистана Шавкат Мирзиёев, 
Премьер-министр Малайзии Анвар 
Ибрагим, Премьер-министр Новой 
Зеландии Кристофер Лаксон, Пре-
мьер-министр Финляндии Петтери 
Орпо, а также политики, лидеры в 
сферах возобновляемой энергии, 
технологического развития и иннова-
ций, инвесторы и предприниматели.

Неделя устойчивого развития 
Абу-Даби (ADSW) – одна из ведущих 
глобальных площадок, посвященных 
вопросам устойчивого развития 
и борьбы с изменением климата. 
Мероприятие направлено на сти-
мулирование инвестиций в «зеле-
ные» технологии и возобновляемые 
источники энергии, поиск иннова-
ционных решений для достижения 
целей устойчивого развития ООН. 
В этом году форум посвящен теме 
«Связь с будущим: ускоряя устойчи-
вый прогресс» (The Nexus of Next. 
Supercharging Sustainable Progress).

Касым-Жомарт Токаев первым 
выступил на саммите. Президент  
Казахстана отметил, что в настоящее 
время мир сталкивается с рядом кри-
тически важных проблем, таких как 
изменение климата, опустынивание, 
утрата биоразнообразия, нехватка 
воды и продовольственная безо-
пасность. Эти вызовы усугубляются 
геополитической напряженностью 
и нарушением глобальных цепочек 
поставок.

Президент подчеркнул, что 
Казахстан готов решать эти проб- 
лемы через амбициозную страте-
гию, основанную на трех ключевых 
направлениях – цифровизации и 
искусственном интеллекте, круп-
ных инфраструктурных проектах и 
ядерной энергетике.

– На долю энергетических си-
стем во всем мире приходится 75% 
выбросов парниковых газов и 10% 
потерь биоразнообразия. Очень 
важно, что международные партне-
ры, такие как Masdar, Total, Eni и 
другие, приняли на себя обязатель-
ство по реализации в Казахстане 
«зеленых» энергетических проек-
тов общим объемом 43 ГВт. Строи- 
тельство нашей первой атомной 
электростанции, которое получило 
поддержку на общенациональном ре-
ферендуме, станет важным шагом в 
направлении устойчивого развития 
энергетики страны. Казахстан также 
стремится обеспечить диверсифи-
цированные поставки на мировые 

рынки критически важных сырьевых 
материалов, которые необходимы 
для достижения глобальных целей 
по снижению выбросов углерода, – 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

Затем Президент остановился 
на значении транспортной инфра-
структуры.

– Для нашей страны, которая 
стала ведущим транзитным узлом в 
Евразии, транзит и транспорт явля-
ются важнейшими предпосылками 
устойчивого развития. Мы активно 
инвестируем в транспортную инфра-
структуру, в том числе в автомобиль-
ные и железные дороги, аэропорты и 
морские порты. В целях дальнейше-
го расширения коммуникационных 
возможностей Казахстан намерен 
развивать Транскаспийский между-
народный транспортный маршрут и 
транспортный коридор Север – Юг, а 
также играть ключевую роль в иници-
ативе «Пояс и путь». Мы нацелены 
на создание устойчивых цепочек по-
ставок, которые не только укрепляют 
региональную взаимосвязанность, 
но и обеспечивают устойчивый эко-
номический рост, – отметил Глава 
государства.

Как подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев, одним из главных вызовов ре-
гиона Центральной Азии является 
глобальное потепление.

– Ускоряющееся потепление 
может угрожать экосистемам, ус-
ловиям жизни и продовольственной 
безопасности, что требует срочных 
климатических адаптационных стра-
тегий. Регион также сильно зависит 
от трансграничных рек. Поэтому 
нам крайне необходимо создать 
системы раннего предупреждения 
и улучшить управление водными и 
земельными ресурсами. Для этого 
мы должны инвестировать в водо- 
сберегающие технологии, модерни-
зировать ирригационные системы, 
заключить эффективные соглашения 
об управлении водными ресурсами, 
а также использовать искусственный 
интеллект, спутниковый мониторинг 
и другие цифровые инструменты, – 
предложил Президент.

В выступлении была подня-
та проблема продовольственной  
безопасности, также требующая не-
отложного внимания.

– Для обеспечения стабильных 
поставок продовольствия и удобре-
ний на мировые рынки необходимы 
инновационные подходы. Казахстан, 
экспортирующий большие объемы 
пшеницы и муки на международный 
рынок, нацелен на дальнейшее совер-
шенствование методов и технологий 
устойчивого сельского хозяйства, – 
сообщил Глава государства.

По мнению Касым-Жомарта 
Токаева, чтобы противостоять ны-
нешним вызовам, требуется новая па-
радигма развития мира, основанная 
на устойчивости, справедливости и 
стабильности. Решение глобальных 
проблем может обеспечить целост-
ная система, построенная на трех 
важнейших принципах.

– Первое – обеспечение «зе-

леного» финансирования, которое 
должно стать значительно более 
доступным. Второе – расширение 
международного сотрудничества 
в области передачи технологий, 
технической поддержки и научных 
исследований. Солнечная энергия, 
«умное» сельское хозяйство, улав-
ливание углерода и климатические 
технологии на основе искусственно-
го интеллекта предлагают широкий 
спектр инновационных решений. 
Третье – это синергетическое взаи- 
модействие климатических прио-
ритетов, экономического развития 
и искусственного интеллекта, что 
может к 2030 году составить более 
16% мирового ВВП. Это подчеркива-
ет важность гибкого и индивидуаль-
ного подхода к поддержке различных 
целей государств в области устойчи-
вого развития, – заявил Президент 
Казахстана.

В СООТВЕТСТВИИ 
СО СТРАТЕГИЧЕСКИМИ 
ИНТЕРЕСАМИ СТРАНЫ
На полях саммита Президент Рес- 

публики Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев провел ряд встреч. 

На встрече с Президентом Фе-
деративной Республики Нигерия 
Болой Ахмедом Тинубу Глава го-
сударства отметил, что Казахстан 
придает важное значение укрепле-
нию всестороннего сотрудничества 
с Нигерией – самой густонаселенной 
страной Африки и одной из крупней-
ших экономик континента.

В свою очередь Бола Ахмед 
Тинубу подтвердил готовность 
приложить совместные усилия для 
вывода двусторонних отношений на 
качественно новый уровень.

В данном контексте Глава нашего 
государства пригласил Президента 
Нигерии посетить Казахстан с офи-
циальным визитом.

Стороны обсудили перспективы 
развития сотрудничества в торго-
во-экономической, транспортно- 
логистической, энергетической и 
сельскохозяйственной отраслях.

Президент Касым-Жомарт  
Токаев принял главного исполнитель-
ного директора Masdar Мухаммеда 
Аль-Рамахи и генерального исполни-
тельного директора по переработке 
и сбыту ADNOC Халида Салмина.

Глава государства подчеркнул, 
что партнерство между Казахста-
ном и Masdar вышло на качествен-
но новый уровень. Он отметил, что 
стороны успешно подписали все не-
обходимые соглашения для реализа-
ции крупного проекта строительства 
ветроэлектростанции мощностью  
1 ГВт в Жамбылской области. Объем 
инвестиций в данный проект соста-
вит 1,4 млрд долларов.

В свою очередь Мухаммед 
Аль-Рамахи проинформировал 
Президента о планах компании по 
началу строительных работ и выразил 
заинтересованность в использовании 
местных компонентов для производ-
ства ветряных турбин в рамках этого 
проекта.

Состоялся обмен мнениями от-
носительно дальнейшего расширения 
присутствия Masdar в Казахстане и 
реализации новых значимых проек-
тов в сфере возобновляемой энерге-
тики и цифровизации.

Также на встрече присутство-
вал генеральный исполнительный 
директор по переработке и сбыту 
Abu Dhabi National Oil Company 
(ADNOC) Халид Салмин.

Глава государства подчеркнул, 
что наша страна придает большое 
значение дальнейшему развитию 
партнерских отношений с компа-
нией ADNOC.

Со своей стороны Халид Салмин 
отметил значительные перспективы 
для взаимодействия между нацио-
нальными нефтегазовыми компа-
ниями обеих стран.

Встреча с генеральным директо-
ром Abu Dhabi Ports Group Мухамме-
дом Аль-Шамиси была посвящена об-
суждению перспектив двустороннего 
сотрудничества, а также реализации 
достигнутых ранее договоренностей в 
транспортно-логистической отрасли.

Президент Касым-Жомарт  
Токаев поприветствовал планы Abu 
Dhabi Ports по строительству ряда 
крупных объектов, подчеркнув, что 
эти инициативы соответствуют стра-
тегическим интересам Казахстана в 
развитии морской и портовой инфра-
структуры на Каспийском море.

Глава государства подчеркнул, 
что развитие транспортной инфра-
структуры и транзитных коридоров 
имеет большое значение для обеспе-
чения устойчивого экономического 
роста страны и активизации между-
народной торговли.

В свою очередь Мухаммед  
А л ь - Ш а м и с и  п о б л а г од а р и л  
Касым-Жомарта Токаева за неиз-
менную поддержку при реализации 
совместных инвестиционных про-
ектов. Он также проинформировал 
Президента о взаимовыгодном со-
трудничестве с фондом «Самрук-Ка-
зына» и национальной компанией 
«Қазақстан темір жолы».

На полях Недели устойчивого 
развития Абу-Даби также состо-
ялась встреча Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева с Предсе-
дателем Совета министров Италии 
Джорджей Мелони.

Касым-Жомарт Токаев по-
здравил Джорджу Мелони с днем 
рождения, пожелав ей успехов в 
государственной деятельности на 
благо дальнейшего процветания 
дружественного народа Италии.

Президент с теплотой вспомнил 
свой прошлогодний официальный 
визит в Рим, который ознаменовал 
новый этап развития казахско-ита-
льянских отношений.

Для поддержания высокого 
уровня межгосударственного со-
трудничества Глава государства под-
твердил свое приглашение Джордже 
Мелони посетить Астану с офици-
альным визитом.

Окончание на стр. 2
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СОБЫТИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ПРЕЗИДЕНТ

СЕНАТ СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

Продолжение. 
Начало на стр. 1

КАЗАХСТАН В МИРОВОЙ 
ЭКОСИСТЕМЕ 
ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА
В ходе рабочего визита в ОАЭ Пре-

зидент Касым-Жомарт Токаев принял 
участие во встрече с экспертами в обла-
сти искусственного интеллекта.

Выступая перед участниками ме-
роприятия, Глава государства отметил, 
что ИИ является одной из ключевых 
движущих сил современного прогрес-
са и способен кардинально изменить 
экономику.

– В Казахстане предпринимаются 
значительные шаги для создания проч-
ной основы для продвижения ИИ. Ак-
цент делается на формирование инсти-
туциональных рамок, инфраструктуры 
и развитие человеческого капитала. В 
рамках институциональной структуры 
мы создаем Международный консуль-
тативный совет по искусственному 
интеллекту, который будет работать 
под моим руководством. Этот совет 
станет стратегической платформой для 
диалога и обмена мнениями с мировы-
ми экспертами, объединяя инженеров, 
исследователей и предпринимателей 
с целью выработки рекомендаций по 
национальной политике в области ИИ 

и укрепления международного сотруд-
ничества, – отметил Президент.

Как подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев, ключевым приоритетом для 
Казахстана в сфере ИИ является под-
готовка и поддержка высококвалифици-
рованных специалистов. По его словам, 
успех внедрения ИИ напрямую зависит 
от квалификации и опыта тех, кто разра-
батывает и использует эти технологии.

Глава государства также сообщил, 
что в Казахстане создан центр пере-
довых технологий AlemAI, который 
объединит лучшие мировые практики 
и будет способствовать внедрению ин-
новационных решений. Он отметил, 
что центр станет хабом для реализации 
инициатив, связанных с ИИ, включая 
образовательные программы для школ, 
университетов и центров профессио-

нальной подготовки, исследовательские 
центры, офисы для стартапов и компа-
ний, а также платформы для обмена 
опытом и передовыми практиками.

– В сфере образования мы пред-
ставили инновационную программу 
Al-Sana, которая призвана способство-
вать развитию человеческого капитала 
в области ИИ. Программа обеспечи-
вает междисциплинарную подготовку 

специа листов из разных отраслей и спо-
собствует разработке передовых реше-
ний в сфере ИИ, – отметил Президент.

В завершение Касым-Жомарт 
Токаев подчеркнул, что Казахстан стре-
мится стать активным участником гло-
бальной экосистемы искусственного 
интеллекта и призвал участников меро-
приятия к сотрудничеству в различных 
областях: от научных исследований до 
установления этических стандартов.

Мероприятие продолжилось дис-
куссией, в которой приняли участие 
основатель компании Polynome Алек-
сандр Ханин, главный директор по 
искусственному интеллекту компании 
G42 Эндрю Джексон, профессор Уни-
верситета науки и технологий Халифа в 
Абу-Даби Дебба Меруан, председатель 
исполнительного совета инициативы 
ООН «ИИ во благо» Аль-Мазруи 
Эбтесам, директор по государственным 
делам и партнерствам компании Core42 
Аль-Каисси Талал, ректор и профес-
сор Университета искусственного ин-
теллекта имени Мухаммеда бин Заида 
Тимати Болдуин, руководитель отдела 
искусственного интеллекта компании 
Saal.ai Абдулнаби Абрар, руководитель 
отдела венчурных проектов и развития 
компании Mubadala Investment Company 
Аль-Мазруи Фарис Сухейль.

По материалам сайта Аkorda.kz

Спикер Сената Парламента РК, Руководитель Секре-
тариата Съезда лидеров мировых и традиционных 
религий Маулен Ашимбаев посетил Китайскую 
Народную Республику. Здесь он встретился с за-
местителем председателя ВК НПКСК, заведующим 
Отделом Единого фронта ЦК КПК Ши Тайфэном 
и китайскими религиозными лидерами, а также 
Секретарем парткома, губернатором провинции 
Чжэцзян – Ван Хао и представителями экспертного 
сообщества.

В числе ключевых вопросов повест-
ки дня – перспективы развития духов-
ной дипломатии, вопросы укрепления 
межрелигиозного и межконфессиональ-
ного диалога в рамках казахстанского 
Съезда лидеров мировых и традицион-
ных религий.

В ходе встречи с религиозными ли-
дерами Китая Маулен Ашимбаев акцен-
тировал внимание на схожести позиций 
Казахстана и Китая по многим вопросам 
глобальной и региональной повестки 
дня. Приоритетное внимание в обеих 
странах уделяется обеспечению гармо-
ничного развития мира, международной 
стабильности и безопасности. Поэтому 
Казахстан поддерживает глобальные 
инициативы Китая по формированию 
справедливого и многополярного мира.

– Президент страны Касым-
Жомарт Токаев неоднократно под-
черкивал важность идеи Председателя 
Си Цзиньпина о «сообществе единой 
судьбы человечества», актуальность 
и значение которой возрастают в ус-
ловиях сегодняшней международной 
ситуации. Казахстан также выступает 
с рядом международных инициатив, 
направленных на укрепление мира и 

сотрудничества. Одна из них – прове-
дение Съезда лидеров мировых и тради-
ционных религий, который стал за эти 
годы общепризнанной площадкой по 
продвижению межрелигиозного диа-
лога и объединению усилий духовных 
лидеров для решения острых проблем 
современного мира. Мы высоко ценим 
поддержку Китая и активное участие 
ваших представителей в работе съезда, 
– подчеркнул Маулен Ашимбаев.

Спикер Сената также остановился 
на ключевых задачах совместной работы 
в рамках реализации Концепции разви-
тия съезда до 2033 года. 

Маулен Ашимбаев подчеркнул, что в 
условиях современных вызовов и расту-
щей геополитической напряженности 
съезд должен способствовать решению 
актуальных общемировых, экологиче-
ских и духовных проблем человечества 
посредством духовной дипломатии. В 
этом контексте была отмечена роль 
послов доброй воли съезда и Форума 
молодых религиозных лидеров, первая 
встреча которого состоялась в октябре 
прошлого года и объединила предста-
вителей разных конфессий, междуна-
родных и общественных организаций, 

перспективных молодых ученых и по-
литиков. Такое вовлечение молодых ли-
деров в деятельность съезда, по мнению 
Спикера, обеспечит преемственность 
традиций межцивилизационного и меж-
конфессионального диалога.

Спикер Сената также поблагодарил 
председателя Ассоциации даосистов Ки-
тая и председателя Ассоциации буддис-
тов Китая за участие и значительный 
вклад в работу съезда: в дело сохранения 
мира и развитие межконфессионального 
диалога.

– Сегодня в мире сложилась до-
статочно сложная геополитическая 
ситуация. Возникают новые вызовы и 
проблемы. В этих условиях все большую 
актуальность приобретают коллектив-
ные и солидарные усилия религиозных 
политических и общественных лидеров 
по продвижению культуры мира и диа-
лога. Именно этой цели будет посвящен 
VIII съезд. Позвольте передать вам при-
глашения на VIII Съезд лидеров миро-
вых и традиционных религий. Уверен, 
что участие религиозных лидеров Китая 
будет способствовать его успешному 
проведению, – обратился к религиоз-
ным лидерам Китая Маулен Ашимбаев.

Со своей стороны Ши Тайфэн вы-
соко оценил проводимую Казахстаном 
политику по налаживанию диалога меж-
ду представителями различных религий, 
продвижению культуры толерантности 
и мирного сосуществования. Он также 
выразил заинтересованность в укреп-
лении сотрудничества с Казахстаном 
в рамках работы съезда и подтвердил 
открытость китайских религиозных 
лидеров к новым совместным проектам.

О новых форматах и механизмах 
сотрудничества, предупреждении и 
разрешении конфликтов речь шла также 
на встрече парламентариев с представи-
телями экспертного сообщества Китая 
и казахстанскими студентами, которые 
обучаются в Поднебесной. Так, по мне-
нию Маулена Ашимбаева, созидательное 
сотрудничество, взаимное уважение ин-
тересов обеих стран открывают новые 
горизонты для совместных проектов и 
способствуют решению актуальных во-
просов.

Спикер Сената сообщил, что все 
последние годы Казахстан продвигает 
политику конструктивного взаимодей-
ствия и сотрудничества для смягчения 
и решения актуальных глобальных и 
региональных проблем. Он добавил, 
что Казахстан остается приверженным 
своим внешнеполитическим принципам: 
многовекторности, прагматизму, уваже-
нию интересов других стран, поиску 

конструктивных путей решения острых 
международных проблем.

– Такая сбалансированная пози-
ция позволяет нашей стране не только 
адаптироваться к глобальным вызовам, 
но и вносить вклад в формирование но-
вого мирового порядка. Казахстан также 
последовательно продвигает политику 
созидательного сотрудничества в ре-
гионе Центральной Азии. Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
неоднократно подтверждал важность 
укрепления тесной региональной коо-
перации. Это не только создает пред-
посылки для развития региона, но и 
способствует повышению субъектности 
всей Центральной Азии в международ-
ных отношениях, – резюмировал он.

Маулен Ашимбаев также встретился 
с губернатором провинции Чжэцзян – 
Ван Хао, в ходе которой собеседники, 
наряду с задачами по использованию 
торгово-экономического потенциала и 
укреплению культурно-гуманитарных 
связей, обсудили вопросы межрегио-
нальной кооперации.

– Укреплению торгово-экономиче-
ского сотрудничества между Казахстаном 
и Китаем будет также способствовать раз-
витие межрегионального взаимодействия. 
Как депутаты Палаты, представляющей 
интересы регионов Казахстана, сенато-
ры могли бы внести значительный вклад 
в активизацию взаимодействия между 
областями Казахстана и провинциями 
Китая. Многие города и области Казах-
стана уже установили побратимские связи 
с китайскими регионами. Сегодня среди 
членов нашей делегации есть сенаторы от 
приграничных с Китаем областей – Абай 
и Жетысу. Мы заинтересованы и дальше 
развивать тесное сотрудничество, – поде-
лился Спикер Сената.

Губернатор провинции высоко оце-
нил прогресс Казахстана, достигнутый 
в результате эффективной реализации 
инициатив Президента Казахстана и 
направленный на построение «Спра-
ведливого Казахстана». Ван Хао так-
же обозначил важность и взаимовы-
годность расширения регионального 
партнерства и обмена опытом работы 
между провинциями Китая и областями 
Казахстана.

В рамках визита в город Ханчжоу 
казахстанские парламентарии также 
ознакомились с деятельностью ряда 
инновационных IT-компаний. Одна из 
них – Alibaba Cloud Intelligence Group 
Co., Ltd., предоставляющая ресурсы 
для облачных вычислений и развития 
искусственного интеллекта на мировом 
уровне.

БОЛЬШИЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ БУДУЩИХ 
ТАЛАНТОВ
По поручению Главы госу-
дарства до 2027 года будут 
построены 50 детских 
оздоровительных цент-
ров и 100 новых крупных 
объектов для развития 
т ворческого и интеллек-
туального потенциала 
детей.

В этом году в регионах планируется 
открытие 23 детских оздоровительных 
центров и строительство 22 современных 
объектов для дополнительного образо-
вания. 

На сегодня дополнительным образо-
ванием охвачено 3,3 млн детей. Для этого 
функционируют более 1 700 внешколь-
ных организаций и 380 видов кружков 
по разным направлениям: научно-техни-
ческому, музыкальному, художественно-
эстетическому, эколого-биологическо-
му, туристско-краеведческому, военно-
патрио тическому, социально-педагоги-
ческому. Всего в стране работают более 
200 детских оздоровительных центров, из 
них 17 круглогодичных и 185 сезонных.

Особое внимание уделяется детям, 
находящимся в трудной жизненной си-
туации. Впервые 10 тыс. детей с девиант-
ным поведением получили первоочеред-
ное право на запись в кружки или секции 
в проактивном формате. 

Строительство новых объектов бу-
дет проводиться поэтапно с акцентом на 
повышение доступности и качества обра-
зования в сфере искусства и творчества. 
Эти инициативы позволят расширить 
культурное и образовательное простран-
ство, предоставив школьникам и молодым 
талантам дополнительные возможности 
для самореализации и развития.

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ ДУХОВНОЙ 
ДИПЛОМАТИИ

КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ: 
«ТРЕБУЕТСЯ НОВАЯ ПАРАДИГМА РАЗВИТИЯ МИРА»
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Мажилис 

Депутатские запросы фракции партии «AMANAT» жилищная политика

актуально

Диана Тысымбаева,
Астана

мадимит Чулембаев,
Астана

мадимит Чулембаев,
Астана

На пленарном заседании Мажилиса Пар-
ламента РК депутаты под председатель-
ством Спикера Палаты Ерлана Кошанова 
одобрили в первом чтении законопроект 
по вопросам противодействия коррупции с 
сопутствующими ему поправками в Кодекс 
об административных правонарушениях. 

О законопроектах доложил 
первый заместитель председателя 
Агентства по противодействию 
коррупции Улан Саркулов. Он 
отметил, что большая часть по-
правок направлена на реализацию 
Концепции антикоррупционной 
политики до 2026 года, которая 
была утверждена Указом Прези-
дента в 2022 году.

Одна из ключевых инициатив 
основного законопроекта – вве-
дение уголовной ответственно-
сти за требование, обещание 
или предложение взятки. Этот 
вопрос стоит на повестке более 
15 лет – соответствующее требо-
вание прописано в Конвенции 
ООН против коррупции, кото-
рую Казахстан ратифицировал 
в 2008 году.

– Вводится публичный реестр 
коррупционеров. Это профилак-
тический инструмент. Основная 
его цель – через общественное 
порицание сформировать в 
обществе нетерпимость к кор-
рупции. В реестр будут вклю-
чаться сведения об осужденных 
за совершение тяжких и особо 
тяжких коррупционных престу-
плений. Основанием для включе-
ния будет являться вступивший 
в законную силу обвинительный 
приговор. Исключение из него 
будет возможным на основании 
вступившего в законную силу 
оправдательного приговора или 
погашения судимости. Реестр бу-
дет размещаться на сайте агент-
ства, – проинформировал Улан 
Саркулов.

Он также добавил, что За-
кон «О противодействии кор-
рупции» дополняется новой 
главой «Конфликт интересов». 
При наличии конфликта инте-
ресов руководство госоргана 
или организации обязано будет 
в течение 10 рабочих дней со дня 
получения рекомендаций принять 
меры по его предотвращению и 
урегулированию. За непринятие 
соответствующих мер, а также за 
осуществление должностных пол-
номочий при наличии конфликта 
интересов будет установлена ад-
министративная ответственность.

Вместе с тем вводится де-

кларирование личных интере-
сов. Лица, которые поступают 
на государственную или связан-
ную с выполнением госфункций 
должность, должны предоставить 
в кадровую службу декларацию о 
личных интересах.

Кроме того, Уголовный ко-
декс дополняется новой статьей 
247-1, предусматривающей от-
ветственность за незаконное 
предоставление вознагражде-
ния. Это позволит по аналогии 
со взяточничеством привлекать 
не только тех, кто берет, но и 
дает незаконное вознагражде-
ние. Антикоррупционная служ-

ба наделяется полномочиями по 
осуществлению расследования 
наравне с органами МВД по делам 
о получении и предоставлении не-
законного вознаграждения. 

Также будет усилена адми-
нистративная ответственность 
юридических лиц за соверше-
ние коррупционных правонару-
шений. В настоящее время они 
наказываются штрафом в разме-
ре 750 МРП за предоставление 
вознаграждения чиновникам по 
статье 678 КоАП. Новая редакция 
данной статьи предусматривает 
санкции в виде кратных штрафов 
по аналогии со статьей 367 УК 
(Дача взятки). Штраф составит 
от 30- до 60-кратной суммы ма-
териального вознаграждения, 
предоставленного от имени или 
в интересах юридического лица, 
в зависимости от размера возна-
граждения. Законопроектами 
предусматриваются и другие 
поправки.

Выступая с содокладом, депу-
тат Мажилиса Айдос Сарым отме-
тил, что рабочая группа пришла к 
выводу, что требование, обещание 
и предложение взятки следует от-
нести к новому преступлению.

– Пред пол агае тс я,  ч то 
они должны рассматривать-

ся в составе прест уплений, 
предусмот ренных статьями 
366 (Дача взятки) и 367 (По-
лучение взятки) Уголовного 
кодекса. Кроме того, прораба-
тываются нормы, связанные 
с регламентацией выявления 
и урегулирования конфликта 
интересов, декларированием 
личных интересов, а также с 
регламентацией обеспечения 
независимости антикорруп-
ционной комплаенс-службы, 
– сообщил мажилисмен.

По итогам обсуждения депу-
таты приняли решение одобрить 
законопроекты в первом чтении.

Кроме того, профильные 
комитеты Мажилиса приняли в 
работу законодательные поправ-
ки по вопросам государственной 
поддержки садоводческих товари-
ществ, а также проекты ратифи-
кации соглашений между прави-
тельствами Казахстана и Армении 
о поездках и порядке пребывания 
граждан и о сотрудничестве в об-
ласти миграции.

В заключение пленарного 
заседания мажилисмены напра-
вили 13 депутатских запросов 
государственным органам по 
актуальным социальным и эко-
номическим темам.

В Мажилисе Парламента 
РК состоялось пленар-
ное заседание, в ходе 
которого мажилисме-
ны, члены фракции пар-
тии «AMANAT» озвучили 
депутатские запросы, 
связанные с вопросами 
водоснабжения и без
опасностью пассажирских 
перевозок. 

Член фракции партии «AMANAT», 
депутат Мажилиса Кайрат Балабиев на-
правил депутатский запрос по вопросу 
водоснабжения по недорогому тарифу 
крестьянских хозяйств на имя замести-
теля Премьер-министра РК Каната Бо-
зумбаева. 

– Министерство сельского хозяйства 
сообщило, что в целом по стране прово-
дится капитальный ремонт 41 аварийно-
го водохранилища и гидротехнических 
объектов, за последние 5 лет завершены 
15 проектов, остальные 19 будут сданы в 
эксплуатацию в текущем году. Интересно, 
какие 20 водохранилищ строятся, кото-
рые невозможно завершить в течение  
10 лет? – задался вопросом депутат.

По мнению мажилисмена, аварии, 
связанные с водой, в стране произошли 
из-за несерьезного и равнодушного 
отношения к воде. При взрыве на водо-
хранилище «Сардоба» в Узбекистане по-
страдали и наши приграничные районы. 
В Алматинской области также случился 
взрыв на водохранилище, и потоками 
воды смыло все на его пути. Халатность 
ответственных лиц причиняет опасность 
населению, а расходы по устранению 
последствий и компенсации убытков 
покрываются всей страной.

По его словам, еще одна причина 
наводнений кроется в том, что большин-
ство водохранилищ и каналов перешли 

в частную собственность. Например, 
только в Туркестанской области 4 во-
дохранилища и 105 каналов находят-
ся в частной собственности. Это во-
дные каналы общей протяженностью  
335 км, расположенные в Арысском, Же-
тысайском, Ордабасинском, Отрарском, 
Сайрамском, Сары агашском, Созакском, 
Тюлькубасском и Шардаринском райо-
нах, где занимаются растениеводством 
и животноводством.

В настоящее время в соответствии с 
поручением Президента страны област-
ным акиматом совместно с частными вла-
дельцами водных ресурсов отрабатыва-
ются меры по недопущению ограничения 
воды для местных крестьян.

Депутат добавил, что земледельцы 
не должны испытывать дефицит воды, 
потому что сельское хозяйство – один 
из самых мощных драйверов экономики. 
Плюс ко всему этому – устаревшие и с 
высоким износом водохранилища.

– Уважаемый Канат Алдабергено-
вич, учитывая вышеизложенное, прошу 
Вас предусмотреть меры своевремен-
ного водоснабжения по недорогому 
тарифу крестьянских хозяйств путем 
проведения переговоров и выкупа 
водохранилищ и каналов по Туркес-
танской области и стране из частной 
собственности, которые находятся 
в крайне изношенном состоянии, –  
заключил Кайрат Балабиев. 

В свою очередь депутат Мажилиса 
Парламента РК, член фракции партии 
«AMANAT» Екатерина Смышляева 
обратилась с депутатским запросом о 
безопасности пассажирских перевозок 
к первому заместителю Премьер-мини-
стра РК Роману Скляру.

По данным Министерства внут-
ренних дел РК, за 2024 год количество 
дорожно-транспортных происшествий 
по сравнению с 2023 годом и число по-
страдавших в них граждан увеличилось 
в два раза. 

– Ежегодно одним крупным агрега-
тором обрабатывается порядка 25 мил-
лионов поездок. При этом большинство 
платформ выступают только «доской 
объявлений» для водителей и пассажи-
ров. Требования к участникам предъявля-
ются минимальные или не предъявляются 
вообще, – подчеркивает депутат. 

Екатерина Смышляева также от-
метила, что принятые Министерством 
труда и социальной защиты населения 
РК меры по регулированию отношений 
платформ с самозанятыми частично ре-
шают проблемы водителей, налогов, но 
никак не пассажиров. На рынке также 
есть перевозчики, которые работают 

через социальные сети и мессенджеры. 
И такие услуги, подчеркивает депутат, 
вообще никак не отслеживаются.

Екатерина Смышляева выделила ряд 
основных проблем в сфере перевозок. 
В их числе – несоблюдения требований 
по страхованию ответственности пе-
ревозчика перед пассажиром в системе 
пассажирских перевозок. Отсутствие 
билетной системы, которая позволяла 
бы идентифицировать услугу как услу-
гу перевозчика. 

Также депутат Мажилиса отметила, 
что семьи погибших и люди, получившие 
увечья, вынуждены доказывать, что поезд-
ка была коммерческой. Кроме того, она 
упомянула, что не производятся медицин-
ский осмотр и предрейсовый контроль и 
не проверяется техническое состояние 
машины перед рейсом. А в погоне за за-
работками водители часто не соблюдают 
режим труда и отдыха, едут на дальние 
расстояния без сменщика.

По ее словам, решение вопросов без-
опасности пассажирских перевозок не 
терпит отлагательств, и для этого нужно 
обеспечить выполнение требований дей-
ствующего законодательства. В том числе 
обеспечить цифровую верификацию води-
телей при получении заказа и регистрации 
на платформе в момент оплаты взноса. 
При регистрации ДТП необходимо ука-
зывать данные о категории перевозок, а 
также о перевозчике и платформе, где был 
получен заказ. Также при оплате поездок 
отражать в платежных документах инфор-
мацию о перевозчике, пассажире, времени 
и маршруте следования.

Кроме того, необходимо усилить 
государственный контроль, а также ор-
ганизовать общественный контроль над 
соблюдением законодательства в сфере 
пассажирских перевозок. 

– Современные цифровые инстру-
менты позволяют реализовать эти задачи 
без ущерба для потребителей и добро-
совестных водителей. Со своей стороны 
наша фракция готова обеспечить пра-
вовое сопровождение предложений по 
повышению безопасности пассажирских 
перевозок и защите наших граждан, – ре-
зюмировала депутат. 

Согласно поручению Главы государства, в 2024 
году в Казахстане построено 18,96 млн кв. метров 
жилья – это рекордный показатель в жилищном 
строительстве за все годы независимости стра-
ны. В новом 2025 году в стране будет построено 
19 млн кв. м жилья, сообщили в Министерстве 
промышленности и строительства РК.

В ведомстве напомнили об од-
ном из заявлений Президента РК  
Касым-Жомарта Токаева: «Доступное 
жилье – это не мечта, а реальность, ко-
торую мы обязаны создать для наших 
граждан».

Так, по итогам 2024 года сдано 
172 089 жилищ, из которых 39 064 – 
индивидуальные жилые дома. Среди 
регионов лидерами по темпам строи-
тельства стали город Шымкент, а также 
Павлодарская, Туркестанская и Кызы-
лординская области.

2024 год стал поворотным мо-
ментом для жилищной политики Ка-
захстана. В ноябре Главой государства 
подписан закон о реформировании 
жилищного законодательства, который 
позволит усовершенствовать механиз-
мы господдержки граждан по улучше-
нию их жилищных условий.

– Отбасы банк будет трансфор-
мирован в полноценный институт 
развития, который станет занимать-
ся постановкой на учет и распреде-
лением жилья среди нуждающихся 
граждан по принципу «одного окна». 
Реформа проведена для повышения 
прозрачности процесса распределения 
жилья очередникам, – подчеркнули в 
Минпроме.

Также в рамках данного закона 
порядка 71 тысячи граждан, прожи-
вающих в государственном жилье на 
правах аренды, получили возможность 
приватизировать свои квартиры. Боль-
шую часть владельцев арендного жи-
лья составляют социально уязвимые 
слои населения, ветераны ВОВ, лица 
с инвалидностью, многодетные семьи, 
дети-сироты и другие.

Более 20 тысяч квартир выкупили 
акиматы для нуждающихся граждан из 
социально уязвимой категории, и уже 

около 13 тысяч семей впервые стали 
обладателями собственного жилья.

Кроме того, 2,6 млрд тенге вы-
делено для 2 300 граждан в виде жи-
лищных сертификатов на покрытие 
первоначального взноса на ипотеку, а 
10 400 гражданам назначены жилищ-
ные выплаты на субсидирование части 
арендной платы за съем жилья.

В рамках госпрограмм «Наурыз» 
и «Отау» около 10 тысяч семей улуч-
шили свои жилищные условия в 2024 
году. На поддержку 64 тысяч семей 
государством выделен триллион тен-
ге. Государство продолжит оказывать 
поддержку в субсидировании арендной 
платы и выдаче льготных ипотечных 
кредитов.

В 2025 году в стране будет постро-
ено 19 млн. кв. м жилья, или 175 тысяч 
жилищ, до 2029 года запланировано 
построить 111 млн кв. м жилья.

– Министерство промышленности 
и строительства совместно с местными 
исполнительными органами активно 
реализуют поручения Главы государ-
ства, нацеленные на то, чтобы каждый 
казахстанец мог жить в достойных ус-
ловиях, – заключили в ведомстве.

обещание взятки – тоже преступление 
Депутаты оДобрили законопроекты  
по вопросаМ противоДействия коррупции в первоМ чтении

решения, не терпящие  
отлагательств 

Достойные  
условия  
Для кажДого  
казахстанца
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ПРИЯТНО ВИДЕТЬ СВОЙ ГОРОД В ЧИСТОТЕ!
Елена Марихина – человек, чья работа, хоть 
и находится всегда на виду, редко получа-
ет то внимание, которое заслуживает. Вот 
уже восемь лет она руководит бригадой 
по ручной уборке ТОО «Астана Тазалық». 
Ее день начинается рано, а заканчивается 
только после того, как улицы мегаполи-
са станут чистыми и опрятными. Это не 
просто работа – это призвание, которое 
требует мужества, терпения и огромного 
желания сделать свой город лучше. В ин-
тервью газете «LITER» Елена МАРИХИНА 
рассказала, почему выбрала такую непрос
тую профессию, а также поделилась, что 
вдохновляет ее каждый день трудиться  
во благо столицы.

– Елена Валерьевна, рас-
скажите, пожалуйста, о своей 
работе. В чем она конкретно 
заключается?

– Вот уже на протяжении 
восьми лет я работаю бригадиром 
по ручной уборке. Наша рабо-
та заключается в очистке улиц, 
остановок, кварталов. Мы также 
работаем со спецтехникой – это 
КамАЗы, погрузчики, подметаль-
ные машины.

– Как вы пришли в эту про-
фессию? Чем она вас привлекает?

– Я устроилась в эту компанию 
в 2009 году – она тогда только на-
чала развиваться. Вообще, многие 
из нас – иногородние, из поселков, 
живем в 60 километрах от Астаны. 
И каждый день мы приезжаем 
сюда на работу. Сама я живу в 
Нуринском районе Карагандин-
ской области. Хорошо, что у нас 

есть развозка, нас доставляют до 
места работы.

Отвечая на ваш второй вопрос, 
хотелось бы отметить, что эта ра-
бота привлекает меня общением 
с людьми, а еще мне интересно 
работать со спецтехникой. Кроме 
того, радует видеть плоды этой 
работы: приятно видеть свой город 
в чистоте. Если честно, с тех пор 
как я встала на эту стезю, у меня 
даже и мысли не было поменять 
эту профессию.

– Подскажите, а вы где-то 
специально обучались для этой 
профессии или, может, зани-
мались на каких-либо курсах?

– Изначально я училась на 
повара-кондитера, хотела работать 
в этой сфере. Но жизнь внесла 
свои коррективы. А вообще, мой 
общий стаж работы 14 лет. В 
марте 2015 года я ушла из этой 
компании, но вернулась назад в 
ноябре того же года. С того мо-
мента и до 2023 года я трудилась 
в качестве дорабочего, а в декабре 

2023 года я стала бригадиром по 
ручной уборке.

– Как бы вы могли описать 
свою работу?

– Прежде всего это работа 
с людьми. Бригадир наблюдает, 
чтобы, допустим, ничего не про-
изошло с рабочими, ты несешь 
ответственность за людей, ко-
торые работают в твоей бригаде, 
трудишься бок о бок со своей 
командой.

Если говорить о том, как 
выглядит наш рабочий день, то 
утро начинается с планерки с 
мастером. Обсуждаем, на какую 
идем территорию, куда какую 
технику расставляем, сколько 
людей ставим, где будем очищать 
улицу. Например, мой участок 

начинается с проспекта Ұлы Дала 
по проспекту Мәңгілік Ел в на-
правлении аэропорта. Работаем 
мы с 6 часов утра и до 3-х дня.

– Расскажите о своих на-
ставниках в начале трудовой 
биографии, об учениках, если 
они у вас есть.

– Учеников у меня сейчас 
нет, зато были наставники. Свой 
трудовой путь много лет назад  
я начинала вместе с Бекпай ага – 
он многому научил меня, помог 
понять детали профессии, из-
учить все нюансы. Ведь когда 
только приходишь на работу, 
встречаешь новых людей, кругом 
новые лица… Получается, что 
начинаешь все с нуля, с новой 
страницы. Ведь пока найдешь 

подход к человеку, к коллегам – на 
это тоже нужно время. И Бекпай 
ага всегда меня поддерживал, 
наставлял, что на работе, как и в 
жизни, всякое бывает. Конечно, 
за столько лет уже сменилось 
много мастеров и наставников. 
Но, кстати, с Бекпаем ага мы до 
сих пор вместе работаем.

– Не секрет, что в любой 
профессии есть свои сложно-
сти. Какие трудности связаны 
с вашей работой?

– Не могу сказать, что были 
трудности как таковые… Конечно, 
во время буранов или метелей 
работать непросто, но мы все 
равно стремимся приехать на 
точку и профессионально все 
отработать.

Еще можно отметить ком-
ментарии от людей – их всегда 
было и будет много, потому что 
это мегаполис. Не всегда все всем 
довольны. Если такие люди чем-то 
недовольны, то мы относимся к 
этому с позитивом, пытаемся их 
понять. Ведь бывают такие момен-
ты, когда не успеваешь, допустим, 
сразу очистить весь город.

– А какие позитивные мо-
менты вы бы могли выделить? 
Может, горожане подходят к 
вам, беседуют, подбадривают?

– Да, очень много таких не-
равнодушных людей, которые 
действительно поддерживают нас. 
Особенно мне запомнился один 
из таких случаев. На улице было 
очень холодно – не сказать, что 
слишком сильный мороз, но мы 
все-таки мерзли. И проходящие 
мимо парень с девушкой угостили 
нас кофе! Можно сказать, что 
они нас согрели даже не этим 
напитком, а именно своим теплом, 
своим пониманием.

– И все-таки содержать город 
в чистоте – задача не из легких! 
Сильно ли вы устаете к концу 

рабочего дня? Как отдыхаете, 
восстанавливаетесь? Может, 
у вас есть какие-то увлечения 
или хобби?

– Конечно, легкая усталость 
присутствует, но, когда ты рабо-
таешь на своей любимой работе, 
любая усталость быстро проходит. 
А во время отпуска мы с семьей 
ездим отдыхать в Боровое, в раз-
ные санатории. Кроме того, сама 
компания «Астана Тазалық» 
предоставляет нам отдых в сана-
тории. Также работники могут 
заниматься фитнесом, ходить в 
спортзал, посещать бассейн по 
абонементу.

– Елена Валерьевна, расска-
жите, пожалуйста, о своей семье.

– Я – мама двоих мальчиков. 
Старший сын у меня – студент 
четвертого курса колледжа в 
Карагандинской области, автоме-
ханик. А младший сын в шестом 
классе, ему двенадцать лет. Муж 
сейчас дома, поскольку у нас есть 
хозяйство.

– Как воспринимают ваши 
родственники и друзья то, что 
вы занимаетесь такой непростой 
работой?

– За столько лет они уже 
свыклись и относятся спокой-
но. Обязательно поддерживают, 
когда бывают трудные минуты.

–  Гл ав а  го с уд а р с т в а  
Касым-Жомарт Токаев объя-
вил 2025 год Годом рабочих 
профессий. Как вы считаете, 
насколько в нашем обществе 
востребованы такие профессии?

– Мне кажется, рабочие про-
фессии будут востребованы всегда. 
Например, без нас и городу будет 
тяжело. Мне кажется, чтобы 
работать в такой профессии, 
у человека должен быть свой 
стержень, определенные стрем-
ления, он должен любить свою 
профессию.

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

ПОРЯДОК ГДЕ? В КАРАГАНДЕ
Сделать Караганду чище и комфортабельней для жи-
телей хотят региональные чиновники. Для этого они 
намерены благоустроить и озеленить полумиллион-
ный город, а также начать решать старые проблемы 
с водоснабжением и канализацией. Впрочем, у об-
ластного центра есть и другие проблемы, требующие 
финансирования. О них и шла речь на совещании  
по вопросам развития Караганды.

Сначала аким Караганды Мейрам 
Кожухов поделился позитивными но-
востями. Так, общий объем бюджета 
города с учетом трансфертов составил 
152,6 млрд тенге. Из них свыше 23 млрд 
тенге составят расходы на социальную 
сферу, а остальные средства будут освоены 
в других отраслях.

Радостной новостью для карагандинцев 
стало объявление о модернизации детской 
железной дороги, которая многие деся-
тилетия является символом Караганды, а 
также сообщение о посадке около 5 тысяч 
яблонь по маршруту железной дороги.

На этом легкие и приятные темы 
закончились, а руководство области и 
города обсудило проблемы, имеющие 
большое значение в жизни карагандин-
цев. Все вопросы касаются сферы ЖКХ, 
и решить их чиновники планируют в 
течение двух лет.

ВОДА И ТЕПЛО
Одной из самых болезненных для 

Караганды проблем остается вопрос 
водоснабжения и канализационной си-
стемы. Являясь одним из крупных городов 
в республике, Караганда по-прежнему 
полностью не охвачена центральным 
водоснабжением.

– В этом году продолжится рекон-
струкция водовода, а также строительство 
16 водопроводных сетей. Тем самым пла-
нируется обеспечить доступ населения к 
услугам централизованного водоснабже-
ния до 100%, – сообщил аким Караганды 
Мейрам Кожухов.

Гораздо серьезнее сложилась ситуация 
с водоотведением. Сегодня в этой сфере 
есть пять основных проблемных вопросов. 

По словам Мейрама Кожухова, за счет 
бюджета будут приведены в порядок два 
канализационных коллектора, еще два 
коллектора – основной и напорный – будет 
реконструировать местная компания-ус-
лугодатель ТОО «Караганды Су». Кроме 
того, планируется строительство новой 
канализационной насосной станции также 
за деньги налогоплательщиков.

Тот факт, что наконец-то пора серьезно 
заняться вопросом водоотведения, при-
знал и присутствовавший на совещании 
аким Карагандинской области Ермаганбет 
Булекпаев.

– С канализацией у нас проблема, 
потому что система устаревшая – ей 
больше 50 лет. Средства на реконструк-
цию имеются, и пришло время серьезно 
заняться решением этого вопроса, – за-
метил Ермаганбет Булекпаев.

Что касается теплоснабжения, то на 
реконструкцию тепломагистрастрали, 
идущей от основной ТЭЦ-3, и строи-
тельство теплосети в новый микрорайон, 
а также на другие работы предусмотрено 
10 млрд тенге.

Вместе с тем продолжается и га-
зификация Караганды – этот проект 
предусматривает 15,8 млрд тенге.

– Будут охвачены газоснабжением 
1-я очередь 4, 5, 6, 7 пусковые комплексы, 
2-я очередь 1, 2, 3, 4 пусковые комплексы. 
Это – Кирзавод 3-4, Большая Михайлов-
ка, Федоровка, Таугуль, Кунгей. Также, 
после корректировки проекта и разра-
ботки стадии рабочей документации, 
в планах газификация района ЖБИ и 
Пришахтинска, что в общем позволит 
газифицировать 246 улиц с охватом более 
15 тысяч домов. Это снизит выбросы 
вредных веществ в атмосферу, окажет 
благоприятное воздействие на эколо-
гию и улучшит бытовые условия жизни 

жителей частного сектора, – перечислил 
Мейрам Кожухов.

ДОРОГИ И ТРАНСПОРТ
В отличие от проблем с водоснабжением 

и канализацией, ремонту дорог чиновники 
ежегодно уделяют большое внимание. Вот 
и в этом году они намерены продолжать 
реконструкцию и строительство как ав-
томагистралей, так и внутриквартальных 
дорог. На капитальный, средний и текущий 
ремонт автомобильных дорог планируется 
направить 13,3 млрд тенге. В результате доля 
автомобильных дорог в хорошем и норма-
тивном состоянии в этом году составит 80%.

Озаботились местные власти и безо-
пасностью на дорогах: Ермаганбет Бу-
лекпаев объявил этот год в регионе годом 
безопасности дорожного движения. 
Вопрос этот имеет большое значение с 
учетом количества аварий и наездов на 
пешеходов, нередко с летальным исходом. 
Вместе с тем с учетом объявления теку-
щего года годом безопасности расходы 
на обеспечение безопасности дорожного 
движения увеличены на 33%.

– Немаловажный вопрос в жизне-
деятельности города – это обеспечение 
функционирования автодорог, заездов, 
проездов. В текущем году на эти цели 

планируем направить 11,2 млрд тенге, что 
на 77% больше объема прошлого года. 
Что касается развития транспортной 
инфраструктуры, то есть потребность 
на сумму 3 млрд тенге по строительству 
автодорог на двух улицах, а также полу-
чена госэкспертиза по строительству 
путепровода через железнодорожную 
линию «Майкудук – Жана Караганда», 
– сообщил градоначальник.

Расходы из бюджета на субсидирова-
ние пассажирских перевозок и льготный 
проезд составили 11,4 млрд тенге. Как 
обратил внимание аким региона Ермаган-
бет Булекпаев, автопарки субсидируются 
государством на 77%, благодаря чему были 
пополнены новыми автобусами. Однако 
Ермаганбет Булекпаев тут же заметил, что 
государственная казна не будет постоянно 
поддерживать деятельность автопарков.

– Мы не можем субсидировать огром-
ные средства. Поэтому необходимо рас-
смотреть вопрос тарифообразования с 
привлечением общественности, – отметил 
аким Карагандинской области.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
ДОЛЬЩИКОВ
Прошлый год карагандинцам за-

помнился неприятными инцидентами 

при строительстве жилых комплек-
сов, когда сразу несколько компаний 
были объявлены недобросовестными 
и попали в «черный список». Самым 
частым нарушением стало отсутствие 
разрешительных документов. Пробле-
му застройщиков попытались решить 
дольщики, которые устраивали сходы, 
обращались к руководству региона, 
выходили в соцсети и заставляли аки-
маты выделить деньги на окончание 
строительства своих многоэтажек.

Такой метод шантажа неприемлем, 
подчеркнул Ермаганбет Булекпаев.

– Местные исполнительные органы 
всегда публикуют на своих официальных 
страницах и в социальных сетях списки 
недобросовестных застройщиков. Дальше 
дело каждого карагандинца, вкладываться 
в строительство дома или нет. Если же 
дольщики решаются на покупку жилья, 
то они обязаны требовать все документы 
от застройщика. У нас же дома строятся 
без разрешения, а потом начинается 
шантаж госорганов со стороны доль-
щиков и застройщиков. Государство не 
уполномочено достраивать дома частных 
компаний. Наша задача – информировать 
население, – резюмировал Ермаганбет 
Булекпаев.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда
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ЭКОНОМИКА

Канат САРИН,     
Астана

ОПРОС

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ДЕМОГРАФИЯ

Зауре ЖУМАЛИЕВА,     
Петропавловск

Канат САРИН,     
Астана

ТЕНГЕ И ЦЕНЫ
Казахстанские эксперты сохраняют пессимизм по поводу сдерживания ин-
фляции и устойчивости курса тенге. Основным поводом для таких настроений 
служит санкционный режим в отношении ключевого торгового партнера – РФ.

В очередном исследовании по клю-
чевым экономическим индикаторам, 
подготовленном Аналитическим центром 
АФК, отмечается, что профессиональные 
участники финансового рынка склонны 
ожидать дальнейшего ухудшения ситу-
ации с курсом тенге уже восьмой месяц 
подряд. Ужесточение мировых санкций 
к РФ и ослабления рубля – бесспорный 
фактор влияния. Но есть и другие объек-
тивные тенденции, связанные, например, 
с перетоком ликвидности из рисковых ак-
тивов и экономик развивающихся стран в 
более безопасные инструменты. Ко всему, 
эксперты ожидают более низких цен на 
нефть, увеличения импорта РК (в рамках 
реализация инфраструктурных проектов), 
и указывают на предстоящие крупные вы-
платы Правительства по внешнему долгу 
РК (в текущем году предстоят выплаты по 
еврооблигациям Минфина на $2,5 млрд).

Словом, через месяц эксперты видят 
курс USDKZT на отметке 527,3 тенге за 
доллар (524,1 ранее), а через год – 552,5. 
Тем не менее баланс на валютном рынке 
может улучшиться в феврале, когда значи-
мую поддержку рынку оказывают крупные 
налоговые платежи за прошедший год. В 
тему, Национальный банк сообщил об 
установлении спреда между курсом по-
купки и курсом продажи наличной ино-

странной валюты. Правда, речь пока идет 
о разработке проекта постановления «Об 
установлении пределов отклонения курса 
покупки от курса продажи иностранной 
валюты за тенге по операциям, проводи-
мым через обменные пункты». Согласно 
проекту, предлагается установить пределы 
отклонения курса покупки от курса про-
дажи в обменниках для доллара США –  
7 тенге, евро – 10 тенге. Регулятор поясняет, 
что предлагаемые изменения направлены 
прежде всего на снижение спекулятивных 
действий на валютном рынке, а также на 
покрытие рисков участников финансового 

рынка. Ограничения не коснутся обмен-
ных операций, проводимых в безналичной 
форме.

Перенос ослабления курса националь-
ной валюты в цены может занять некоторое 
время, что вкупе с необходимостью оценки 
эффекта от ноябрьского повышения базо-
вой ставки обусловит высокую вероятность 
ее сохранения на отметке в 15,25% на пред-
стоящем 17 января заседании НБРК. При 
этом средняя оценка ожидаемой инфляции 
на годовом горизонте (9,4%) остается за-
метно выше ее текущих значений (8,6% 
по итогам 2024 г.) и целевого показателя 

(5%), что может привести к необходимо-
сти сохранять жесткие денежно-кредитные 
условия в стране.

Через год базовая ставка может быть 
на 125 б.п. ниже ее текущего значения и 
составить 14,0%. Соответственно, реальная 
ставка опустится до 4,6% против текущего 
значения 6,65%, снижая привлекательность 
тенговых инструментов.

Ожидания по ценам на нефть через 
год сохраняются умеренно негативными 
и могут быть обусловлены растущим пред-
ложением сырья, приостановкой норма-
лизации монетарной политики в крупных 
экономиках, негативного влияния будущих 
торговых трений на мировую экономику.

В итоге, эксперты делают выводы ка-
сательно экономического роста в Казах-
стане на текущий год. Более низкие цены 

на энергоресурсы и пересмотр вниз про-
гнозов по добыче нефти на текущий год  
(-1 млн тонн), высокие процентные ставки 
и инфляция, ухудшение торговых отноше-
ний между крупными экономиками мира 
и отток ликвидности в безопасные активы 
могут негативно отразиться на росте эко-
номики РК. Прогноз по росту ВВП через 
год составил 4,3 (4,4% за 11М24). 

АФК напоминает, что данные резуль-
таты опроса не являются инвестиционной 
рекомендацией и отражают суждения не-
зависимых экспертов – изменения цен на 
финансовых и товарных рынках являются 
следствием множества событий, происхо-
дящих в мире, различных по характеру и 
воздействию. 

Коллаж Олега ЦХАЙ

В НОГУ  
СО ВРЕМЕНЕМ
От антивандальных таксофонных аппаратов до 
зарядных устройств для электромобилей – Петро-
павловский завод имени Кирова подвел итоги 2024 
года.

Генеральный директор завода Алмас 
Нурмагамбетов рассказал о своей мечте 
– вернуть былую мощь предприятию, ко-
торое начало свою историю в 1928 году с 
небольшой радиомонтажной мастерской, 
а во времена СССР поставляло оборудо-
вание по всему миру.

Во время рабочей поездки в Петро-
павловск в прошлом году глава Правитель-
ства Олжас Бектенов дал высокую оценку 
работе завода. В 2024 году предприятие 
освоило производство разных видов вос-
требованной гражданской продукции, в 
частности, зарядных устройств для элек-
тромобилей любых типов. Как рассказал 
директор завода, первая партия продукции 
уже отправлена заказчику. 

Антивандальные таксофонные аппа-
раты, которые также начали изготавливать 
на заводе в прошлом году, уже установле-
ны более чем в двух десятках колоний и 
войсковых частях Национальной гвардии 
Казахстана. Производители считают, что 
проверить их на прочность можно не толь-
ко в тюрьмах и воинских частях, но также 
в больницах, общежитиях, аэропортах, 
школах, проходных крупных предприя-
тий, словом, в любых публичных местах, 
где также встречаются вандалы. 

На предприятии также выпускают 
системные блоки, ноутбуки, наушники. 
Изготавливают печатные платы, которые 
пользуются спросом по всему Казахстану. 
Кроме того, на заводе освоено производ-
ство дронов самого разного назначения. Их 
уже испытали в деле работники сельского 
хозяйства Северо-Казахстанской области, 
спасатели департамента по ЧС, которые 
задействовали дроны при поисках потеряв-
шихся в буран людей или животных, а так-
же для профилактики лесных пожаров, для 
быстрого обнаружения очагов возгораний. 

В настоящее время предприятие пла-

нирует наладить производство учебных 
дронов в коллаборации со столичной 
компанией «Cleverest Defense Systems». 
Петропавловское предприятие предостав-
ляет свои производственные мощности, а 
компания из Астаны – научные разработки. 
Штат инженерно-технических работников 
на Петропавловском заводе уже укомплек-
тован, имеются 3D-принтеры и другое 
необходимое оборудование для изготов-
ления различных модификаций дронов и 
антидронов, разработанных в содружестве 
с компанией «Cleverest Defense Systems». 

В результате такого сотрудничества 
планируется обеспечить реализацию ин-
новационных проектов, создание новых 
высокотехнологичных продуктов, в том 
числе в области военной техники и во- 
оружения, военного образования в циф-
ровом формате, создание тренажерных и 
роботизированных комплексов в рамках 
научных исследований. 

Большой интерес к новым проектам 
выказало руководство Академии Нацио-
нальной гвардии РК, которое в прошлом 
году подписало меморандум о сотрудни-
честве с обоими партнерами. 

«В свое время наш завод поставлял 
оборудование по всему миру. Наша глав-
ная цель – вернуть былую мощь завода», 
– поделился генеральный директор Алмас 
Нурмагамбетов. 

В связи с постоянным расширением 
производства предприятие нуждается в 
специалистах, для которых старается соз-
давать привлекательные условия труда и 
обеспечивать социальные гарантии. Этот 
завод, к примеру, является единственным 
промышленным предприятием, где на про-
тяжении многих лет не зарегистрировано 
ни одного случая производственного трав-
матизма. Кроме того, помимо достойной 
зарплаты, здешние рабочие обеспечиваются 
санаторно-курортным лечением, могут бес-
платно посещать крупнейшие фитнес-цент- 
ры Петропавловска за счет профсоюза. 

ПРАЗДНИК «ЦВЕТОВ» 
ПОЗАДИ?
Волна беби-бума откатилась, в Казахстане рост 
рождаемости падает. Согласно данным Бюро на-
циональной статистики, численность рожденных 
детей за три квартала прошлого года в стране 
уменьшилась на 4,2%. Вопреки разгоняемым в ин-
фополе тезисам о большой динамике рождаемости 
в РК, актуальные цифры этого не подтверждают.

По итогам января – сентября 2024 
года в Казахстане родилось 278,7 тыс. 
детей, это на 4,2% меньше, чем за ана-
логичный период 2023-го. Рождаемость 
составила 18,47 на 1 тыс. человек против 
19,54 годом ранее. Важный момент: сни-
жение рождаемости после предшествую-
щего беби-бума, связанного с пандемией, 
было зафиксировано во всех 20 регионах 
страны, варьируясь от 1,1% (в Алматы) до 
7,9% (в Северо-Казахстанской области), 
говорится в обзоре Finprom.kz. 

Наибольшая численность новорож- 
денных была зарегистрирована в Турке-
станской области – 40,3 тыс. (минус 2,9% 
за год), в Алматы – 26,1 тыс. (минус 1,1%) 
и Алматинской области – 24,2 тыс. (минус 
3,5%). Меньше всего детей родилось в 
Улытауской, Северо-Казахстанской и 
Восточно-Казахстанской областях.

Средний возраст деторождения в 
мире, по данным database.earth, в 2024 
году составлял 28,24 года. Прогнозный же 
показатель на 2025 год составляет 28,29 
года. В целом прогноз экспертов гово-
рит о том, что с каждым годом средний 
возраст деторождения будет расти. Так, 
например, в 2030 году показатель составит 
28,53 года, в 2040-м – 28,84 года, в 2050-м  
– 29,02 года, в 2060-м – 29,29 года,  
в 2070-м – 29,52 года, в 2080-м – 29,71 
года, в 2090-м – 29,95 года, а в 2100 году 
– уже 30,21 года. 

Казахстан, похоже, по этим метрикам 
существенно опережает общемировые 
прогнозы. Как отмечает издание, средний 
возраст матери в РК при рождении ребен-
ка еще в 2023 году составлял 29,7 года. Наи-
большие показатели были зафиксированы 
в Астане (30,8 года), Алматы (30,6 года), а 
также в Павлодарской (30,4 года) и Вос-
точно-Казахстанской (30,3 года) областях. 
Наименьший средний возраст матери при 

рождении ребенка наблюдался в Турке-
станской области (28,4 года), а также в 
Жамбылской области и в Шымкенте (по 
29 лет в каждом из регионов).

Согласно прогнозу на текущий год в 
разрезе субрегионов, наибольший сред-
ний возраст деторождения ожидается в 
Южной Европе – 31,9 года. Далее идут 
Западная Европа, Австралия и Новая 
Зеландия, Северная Европа и Восточная 
Азия. В более молодом возрасте будут 
рожать в Центральной Америке (26,9 
года), Центральной Азии (27,6 года) и 
Южной Азии (27,8 года). По-видимому, 
прогноз по Центральной Азии во многом 
основывается прежде всего на ситуации 
в Узбекистане и Таджикистане.

Что касается конкретных стран, 
наименьший возраст деторождения ожи-
дается в Непале (25,28 года), а также в 
Азербайджане и Никарагуа (по 25,94 
года в каждой из стран), а наибольший 
– в Южной Корее (33,42 года). Среди 
стран СНГ ожидаются показатели сред-
него возраста деторождения в России – 
29,14 года, в Казахстане – 29,08 года, в 
Беларуси – 28,89 года, в Кыргызстане 

– 28,46 года, в Украине – 28,34 года, в 
Армении – 28,07 года, в Туркменистане 
– 27,82 года, в Узбекистане – 27,09 года, 
в Таджикистане – 26,42 года.

Следует понимать, что замедление ди-
намики рождаемости в Казахстане – это 
ситуация не только прошлого года, а как 
минимум двух лет подряд. Беби-бум 2020 
года в стране эксперты поспешили назвать 
следствием государственной политики, 
связанной с началом выплат нового еже-
месячного пособия для семей, имеющих 
четырех и более совместно проживающих 
детей. Цифры это тоже подтверждали. 
Так, в 2020 году в Казахстане родилось 
426 824 ребенка, что на 24 514 больше, 
чем в 2019 году. При этом большая часть 
прироста рождений – а это 65% – была 
обеспечена за счет рождения ЧЕТВЕР-
ТЫХ по очередности детей. И еще на 24% 
прирост рождений был обеспечен за счет 
пятых по очередности рождения детей. 

Правда, ряд экспертов тогда же го-
ворили, что мониторинг рождаемости в 
последующие годы даст точный ответ о 
причинах высокого деторождения в РК: 
из-за введения пособия по многодетности 
или из-за карантина. Что ж, показатели 
падения динамики в 2022–24 годах го-
ворят о том, что денежные выплаты не 
в состоянии серьезно влиять на рожда-
емость, ну или как минимум постоянно 
поддерживать ее. 

О том, что минувший год продолжит 
движение шкалы вниз, было понятно еще 
по итогам первого квартала. Тогда офици-
ально было зарегистрировано рождение 
91,9 тысячи детей, что на 1,8% меньше 
по сравнению с аналогичным периодом 
2023 года. 

В итоге отрицательная динамика 
рождаемости продолжается еще с по-
запрошлого года. Так, в 2022 году было 
зарегистрировано 403,9 тысячи ново- 
рожденных, что на 9,5% меньше, чем в 
2021 году. В 2023 году родилось 388,4 ты- 
сячи детей, что на 3,8% меньше по срав-
нению с 2022 годом. 

Коэффициент рождаемости в 2021 
году составлял 23,5, в 2022 году – 20,6, а 
в 2023 году – 19,5 на 1 тыс. человек.
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ОБЩЕСТВО

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ РЫНОК ТРУДА

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

РУКИ РАЗНЫЕ 
НУЖНЫ…
Среди молодежи Карагандинской области все 
больше желающих освоить рабочие профессии. 
В регионе по 126 профессиональным и техниче-
ским специальностям обучаются свыше 33 ты-
сяч студентов колледжей. В то же время без 
внимания не остается и взрослое население, 
желающее сменить профессию, обучиться на 
краткосрочных курсах. То, как будет повышать-
ся престиж рабочих профессий, какие новые 
появятся специальности и нуждаются ли про-
мышленные предприятия в рабочих, обсудили 
в акимате Карагандинской области.

По словам руководителя управ-
ления образования Карагандинской 
области Гулбакыт Жунусовой, в этом 
году в колледжах региона будут открыты 
новые специальности по полимерному 
производству, гидротехническому 
строительству и мелиорации, а также 
эксплуатации системы газоснабжения. 
Именно эти специальности востре-
бованы не только на рынке труда, но 
и среди абитуриентов.

Вместе с тем большая профори-
ентационная работа проводится и в 
школах. Для учащихся организуются 
экскурсии на местные предприятия и 
«карьерные недели».

– Несколько лет назад управлением 
образования были открыты профильные 
классы по педагогическим и медицин-
ским специальностям. Как школьни-
кам, так и родителям это новшество 
пришлось по душе. Поэтому было 
решено продолжать работу по созда-
нию профильных классов. В настоящее 
время открываются 50 профильных 
классов по таким направлениям, как 
сервис, автодело, агро, строительство, 
информационные технологии и т. д., – 
рассказала Гулбакыт Жунусова.

Активно с колледжами сотруд-
ничают и промышленные предприя-
тия, которые не только вовлечены в 
процесс дуального обучения, но и 
готовы помочь в создании двух цент-
ров компетенций и 10 мастерских, а 
также их оснащении.

Особое внимание уделяется дея-
тельности колледжей, расположенных в 
небольших городах и селах. Небольшие 
среднеспециальные учебные заведения 
решено объединить с более крупными, 
что позволит использовать ресурсы 
крупных колледжей для повышения 
потенциала малых. В этих зданиях будут 
открыты современные мастерские и 

лаборатории по водному хозяйству, 
ресторанному и гостиничному делу. 
На базе сельских колледжей с неболь-
шим числом студентов планируется 
создание центров, охватывающих 
профориентацию и обучение взрослых, 
желающих сменить профессию или 
получить новую.

– Для этого продолжается реали-
зация проекта «Jumys Tap» и других 
ключевых государственных программ. 
Под особым контролем вопросы 
содействия трудоустройству людей 
с ограниченными возможностями. 
Для этого начата работа по созданию 
специальных ресурсных учебных цент-
ров на базе колледжей, – сообщила 
руководитель управления образования.

О том, как жители региона, не 
имеющие профессионального обра-
зования, могут освоить те или иные 
специальности, рассказала руко-
водитель управления координации 
занятости и социальных программ 
Асем Джунуспекова.

– В этом году в регионе обучение 
пройдет по трем направлениям и 
охватит свыше трех тысяч человек. 
Это будут краткосрочные курсы по 
заявкам работодателей и на рабочих 
местах. Большим спросом пользуются 
курсы на платформе Skills Enbek, где 
обучение пройдут свыше 2,5 тысячи 
человек. А проект «Jumys Tap» по-
может представителям социально 
уязвимых категорий освоить про-
фессии швеи, электрика, сантехника, 
электрогазосварщика, слесаря, токаря 
и др., – отметила Асем Джунуспекова.

Всегда актуальными остаются 
ярмарки вакансий, которые охот-
но посещают как соискатели, так и 
работодатели. Так, в прошлом году 
прошли 132 ярмарки вакансий, где 
трудоустройство жителям региона 
предложили 1 735 предприятий. А 
работу нашли 689 человек, из которых 
половина – молодежь.

ЗА МОШЕННИЧЕСКИЕ КРЕДИТЫ ОТВЕТЯТ БАНКИ
Банки и микрофинансовые организации начали 
списывать мошеннические кредиты, оформленные 
на казахстанцев. О результатах многолетней борьбы 
газете «LITER» рассказала адвокат Северо-Казахстан-
ской областной коллегии адвокатов Елена Игнатенко.

По словам Елены Игнатенко, больше 
всего списаний, если брать в масштабах 
Казахстана, произвел Home Credit Bank.

– Из моих подзащитных Home Credit 
списал обязательства по четырем креди-
там. Плюс микрофинансовая организация 
«Фридом финанс» списала кредиты 
Демьяненко и Дылгиной. Надо сказать, 
что МФО, как нам объявили на встрече 
в Алматы в присутствии председателя 
Агентства регулирования финансового 
рынка, посчитали нужным до начала 
проверки самостоятельно списать все 
кредиты, – рассказала адвокат.

Дело в том, что в результате дли-
тельной и настойчивой борьбы группы 
пострадавших от онлайн-мошенников, 
которых набралось около трех сотен 
человек, после их многочисленных об-
ращений в Генеральную прокуратуру, 
Администрацию Президента, Парла-
мент и прочие госорганы Агентство 
по регулированию финансового рынка 
приняло решение о проведении про-
верок в 10 банках и микрофинансовых 
организациях Казахстана. Для этого, по 
словам Елены Игнатенко, была создана 
межведомственная комиссия, в кото-

рую вошли Нацбанк, Генпрокуратура, 
МВД. Но до начала проверки банкам и 
МФО было предложено самостоятельно 
произвести списание, в первую очередь 
представителям социально уязвимых 
слоев населения.

Таким, например, как нянечка дет-
ского сада из Петропавловска Любовь 
Дылгина с зарплатой в 80 тыс. тенге, на 
которую мошенники оформили в кредит 
айфон стоимостью почти в 700 тыс. 
тенге, смарт-часы Apple Watch Series 
стоимостью более 250 тыс. тенге и 
другие дорогостоящие гаджеты, оставив 
ее с неподъемным долгом. Ведь при ее 
доходах Любовь Дылгина и за несколько 
лет не могла бы скопить два миллиона 
тенге, чтобы погасить кредит.

Несмотря на то, что банки оформляли 
кредитные договоры в нарушение закона, 
что процесс идентификации личности 
«заемщиков» не выдерживал никакой 
критики, суды отказывали в удовлет-
ворении исков обманутым гражданам. 
Даже если на фото, предоставленном 
мошенниками для идентификации лич-
ности «заемщика», видна рука, которая 
открывает глаза жертве обмана, чтобы 
он смотрел в объектив.

Всего межведомственная комиссия 
во главе с Агентством регулирования 

финансового рынка РК проверит кре-
дитные истории 289 пострадавших 
казахстанцев. Проверка по каждому из 
обратившихся за помощью к адвокатам 
должна закончиться к 25 января. По 
ее завершении, как рассказала Елена 
Александровна, Агентство пообещало 
продолжить начатую работу.

– Мы видим много системных на-
рушений в деятельности банков и, к 
сожалению, внутри самого Агентства нет 
однозначной позиции в таких вопросах, 
как, например, обязанность банков иметь 
информационные системы, осуществляю-
щие мониторинг электронных операций 

на предмет выявления мошенничества, 
обязанность блокировать подключение 
программ удаленного управления банков-
скими приложениями. Со своей стороны 
мы глубоко убеждены, что это прямая 
обязанность банков, и это вытекает из 
элементарных понятий двусторонней 
сделки. Если банк кредитует конкретного 
заемщика через свои программы дистан-
ционного обслуживания, безусловно, он 
должен четко понимать, кто на том конце 
провода с ним взаимодействует. Если 
банк не исключает присутствия третьего 
лица в этих взаимоотношениях, то тогда 
он должен принимать все риски на себя. 

Это является на сегодня нашей главной 
задачей, – пояснила Елена Игнатенко.

Адвокат также выразила озабо-
ченность по поводу того, что в состав 
межведомственной комиссии не вошли 
представители Комитета информацион-
ной безопасности РК.

– Шестого января мы провели с 
ними встречу, увидели понимание и 
поддержку тех вопросов, тех нарушений, 
на которые мы указали. Речь идет об 
удостоверяющих центрах, существующих 
в качестве структурных подразделений 
банков, что является прямым наруше-
нием закона. Удостоверяющие центры, 
которые выпускают ЭЦП, по закону 
должны являться самостоятельными 
юридическими лицами. Сейчас, когда 
это подразделение – подотдел банка, это, 
безусловно, увеличивает риски. Поскольку 
одна сторона, заинтересованная в том 
же росте кредитного портфеля, имеет 
возможность выпускать и использовать 
облачную электронную цифровую 
подпись другой стороны, – разъяснила 
свою позицию спикер.

На сегодняшний день по Казахстану 
банки списали кредиты примерно у че-
тырех десятков человек. Но полностью 
освободились от мошеннических займов 
только три человека, у которых списаны 
кредиты по трем банкам. Народный и 
Евразийский банки, по свидетельству 
адвоката, списывают займы очень не-
охотно. У Форте банка на начало года 
было только одно списание. Об этом 
юристам рассказали в Агентстве по 
регулированию финансового рынка в 
Алматы.

ПРАВОПОРЯДОК

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

НАРУШИЛ ПРАВА РАБОТНИКОВ – 
В РЕЕСТР
В декабре прошлого года общественный фонд «Әділдік және өркендеу» иници-
ировал запуск Реестра недобросовестных работодателей. Впервые в Казахстане 
создан уникальный репутационный инструмент защиты трудовых прав работников, 
усиления общественного контроля за соблюдением трудового законодательства 
работодателями и придания огласке случаев нарушения Трудового кодекса.

Общественный фонд «Әділдік және 
өркендеу» на сегодняшний день пред-
ставлен в 20 регионах Казахстана и на-
считывает более 8 тысяч сторонников. 
В его ряды входят около 1 100 молодых 
активистов, которые вносят свой вклад 
в развитие инициатив фонда и реали-
зацию его миссии. Особое внимание в 
работе фонда уделяется общественному 
контролю и социальному мониторингу – 
инструментам, которые помогают выяв-
лять проблемы и находить решения для 
улучшения жизни каждого казахстанца. 
Руководитель Западно-Казахстанского 
регионального представительства фон-
да Алия Салиева рассказала, что в 2024 
году фонд активно работал над защитой 
трудовых прав и повышением ответ-
ственности работодателей через новые 
инициативы – Реестр недобросовестных 
работодателей и бесплатные юридические 
консультации. Был также реализован ряд 
социальных мониторингов, которые 
помогли выявить важнейшие проблемы 
казахстанцев и выработать решения для 
улучшения качества жизни.

– В настоящее время в Казахстане 
проживает около 11 миллионов трудоспо-
собных людей, но в трудовых профсоюзах 
числятся всего 3 миллиона человек. Что 
это значит? Что у остальных работников 
не защищены трудовые права. 12 декабря 
прошлого года на пресс-конференции в 
Астане общественный фонд «Әділдік және 
өркендеу» инициировал запуск Реестра 
недобросовестных работодателей. Впервые 
в Казахстане создан уникальный репута-
ционный инструмент защиты трудовых 
прав работников, усиления общественного 
контроля за соблюдением трудового зако-
нодательства работодателями и придания 
огласке случаев нарушения Трудового 
кодекса. Любой работодатель, который 
однократно или более количество раз 
нарушил права работника, предусмотрен-
ные ст. 22 Трудового кодекса РК, может 
быть включен в Реестр недобросовестных 
работодателей. Поводом для включения в 
Реестр может стать в том числе задержка 
заработной платы, несоблюдение техники 
безопасности, неоплата простоя, отказ в 
предоставлении оплачиваемого отпуска, 
незаконное увольнение и т. д. При этом 
не важно, заключен между работником и 

работодателем трудовой договор или нет, 
так как даже в случае отсутствия договора 
работник обладает всеми основными 
правами и обязанностями, предусмот-
ренными Трудовым кодексом. В РНР 
войдут и неблагонадежные предприятия 
по нарушениям прав работников региона. 
Запуск Реестра является вкладом в развитие 
общественного контроля и укрепление 
правовой культуры. Благодаря ему ра-
ботники смогут лучше ориентироваться 
на трудовом рынке и будут осведомлены 
о рисках, если они решат устроиться на 
работу к недобросовестному работода-
телю. Наниматели в свою очередь полу-
чат дополнительный стимул соблюдать 
законы в отношениях с работником. Эта 
инициатива станет средством защиты не 
только прав работников, но и их безопас-
ности. В прошлом году созданная фондом 
общественная комиссия по охране труда 
посетила предприятия ряда регионов и 
выявила нарушения норм труда. Первый 
публичный список недобросовестных 
работодателей будет опубликован в марте 
этого года, – сказала Алия Салиева.

Региональное представительство 
общественного фонда «Әділдік және 
өркендеу» заключило 7 меморандумов 
о совместной защите прав работников, 
куда вошли департамент инспекции по 
труду по ЗКО, Западно-Казахстанская 
корпорация строительных материалов, 
различные ТОО – «УРАЛ-ТАУ», «ЭКС-
ПО+», «ЭКСПО-сувенир», «Балзия» 
и Западно-Казахстанская ассоциация 
«Фермерский центр «Батыс». Пред-
ставительство фонда и руководство 
данных предприятий договорились 
вести общественный контроль за безо-
пасностью труда на предприятии. Если 
будут обнаружены нарушения трудового 
законодательства – представители фонда 
окажут работникам юридическую помощь 
и вместе с руководством будут решать 
возникшие проблемы.

В ПОЧЕТЕ – ТРУД
– 2025 год в Казахстане объявлен Го-

дом рабочих профессий, который станет 
важным шагом в продвижении трудолю-
бия и профессионализма в обществе. 
Сегодня государство принимает все меры 
для поддержки трудящихся: увеличены 
зарплаты, введены почетные звания для 
учителей, врачей, деятелей культуры. 
Теперь в этом списке окажутся инже-

неры, ученые, работники транспортной, 
аграрной и водной отраслей. Ожидается, 
что Год рабочих профессий подчеркнет 
значимость их вклада в развитие промыш-
ленности, экономики и инфраструктуры 
Казахстана. В связи с этим общественный 
фонд «Әділдік және өркендеу» запустил 
работу Центра общественной поддержки, 
где будут представлены все проекты в 
рамках Года рабочих профессий. Центр 
объединит организации, активистов 
и всех, кто хочет помогать в продви-
жении рабочих профессий. Для этого 
специально создан сайт adal.enbek.kz, 
где можно будет узнать о проектах и 
событиях, связанных с Годом рабочих 
профессий. Также там будет доступна 
интерактивная Карта общественных 
мероприятий. Она покажет активные 
проекты, направленные на развитие 
рабочих профессий в республике. Фонд 
приглашает неправительственные орга-
низации поделиться информацией о соб-
ственных инициативах и затем размещать 
ее на этом ресурсе. Это поможет любому 
пользователю интернета легко находить 
мероприятия, выбирать интересующие 
и принимать в них активное посильное 
участие. На сайте можно будет увидеть 
весь масштаб инициатив в рамках Года 
рабочих профессий и получить полную 
информацию о предстоящих мероприя-
тиях, – объяснила Алия Салиева.

В планах – на портале adal.enbek.kz 
создать «Книгу трудовой гордости». 
Каждый казахстанец, имеющий доступ в 
интернет, сможет предложить кандидату-
ры представителей рабочих профессий, 
будь то знакомые, соседи, коллеги или 
родственники. В Книгу можно добавлять 
фотографии, биографии и короткие 
рассказы о трудовых достижениях этих 
людей. Год рабочих профессий даст воз-
можность подчеркнуть высокое значение 
труда, профессионализма и принципов 
достойной, добросовестной работы 
в развитии общества. И здесь важно, 
чтобы в реализации инициатив активно 
участвовало все общество – от неравно-
душных граждан до больших обществен-
ных неправительственных организаций. 
«Книга трудовой гордости» приглашает 
казахстанцев поделиться историями о 
трудовом пути своих близких, которые 
станут частью летописи, вдохновляю-
щей будущие поколения трудиться для 
процветания родной страны.

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск
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СОЦИУМ

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

ЭКСКЛЮЗИВ

ПРАВОПОРЯДОК

В этом году известный казахский писатель и драматург Сабит 
Досанов отметил бы свое 85-летие. Лауреат Государственной 
премии Республики Казахстан и международной премии имени 
Шолохова оказал значительное влияние на возрождение казах-
ской литературы. Его творчество оставило неизгладимый след в 
казахской и мировой литературе, сочетая патриотизм, гуманизм 
и глубокие философские размышления, которые отразили мно-
гообразие и взаимосвязь народов СНГ и всего тюркского мира.
Кыргызстанский кинорежиссер Актан Арым Кубат приступит 
к съемкам фильма по роману Сабита Досанова «Белая аруана». 
Об этом, а также о многом другом мы говорили в интервью с 
кыргызским писателем и поэтом Мархабаем ААМАТОВЫМ.

– Мархабай Ааматович, 
какой роман Сабита Досанова 
был выбран для экранизации?

– Сабит Досанов оставил 
нам свою оригинальную работу, 
в которой жизнь белой верблю-
дицы аруаны переплетается с 
судьбой казахского героя Тау-
мана, и их общая судьба напо-
минает повествования Фирдоуси 
о Центральной Азии. Эта книга 
заставляет читателя задуматься 
о природе, о человеческих от-
ношениях и о жестокости мира. 
Для экранизации была выбрана 
именно эта повесть – «Белая 
аруана», которую я перевел на 
кыргызский язык. Книгу издали 
в Кыргызстане, и когда я стал 
главным редактором, я снова 
опубликовал ее. Мы посвяти-
ли несколько номеров журнала 
творчеству Сабита Досанова. Я 
познакомился с ним в 1987 году, 
когда он был членом правления 
МСПС. Мы с ним оба были в 
этом правлении и тогда же ста-
ли близкими друзьями. В те годы 
руководителем союза был знаме-
нитый поэт Сергей Михалков. 
Я был одним из руководителей 
Союза писателей Кыргызстана, и 
именно в этот период мы с Саби-
том начали тесно общаться, об-
мениваться переводами. В 1989 
году он стал лауреатом междуна-

родной премии имени Шолохо-
ва – настоящим событием года 
в Казахстане. Множество лю-
дей тогда удивлялись, что столь 
престижную награду впервые в 
Средней Азии получил писатель 
Сабит Досанов, после Айтма-
това. После распада Союза мы 
поддерживали связи, приглашали 
его на литературные события в 
Кыргызстане, а он приглашал нас 
в Казахстан. Я перевел несколь-
ко его произведений, в том числе 
«Белая аруана», а также «Акпаш 
Буркыт» и драму «Жануран», 
посвященную декабрьским со-
бытиям. Мы поставили эту пьесу 
в театре оперы и балета, и она 
имела большой успех, а затем 
гастролировала по Казахстану.

– Почему, на Ваш взгляд, 
именно эта повесть была вы-
брана для экранизации?

– У Сабита Досанова много 
произведений, но «Белая аруа-
на» была выбрана потому, что 
она выражает глубокий патрио-
тизм и дух казахского народа. 
В повести описано историче-
ское событие – борьба казахов 
с джунгарами и калмыками, когда 
почти 300 лет они правили зем-
лей, которая была общей для ка-
захов и кыргызов. Сабит Досанов 
через этот эпизод показывает не 
только людей, но и животных, в 
частности верблюдицу, стремя-
щуюся вернуться на свою род-
ную землю. Это произведение 

прекрасно иллюстрирует, как 
патриотизм пронизывает не 
только человеческую душу, но 
и мир животных.

– Какую главную тему или 
идею режиссер стремится пе-
редать в фильме?

– Мы надеемся, что в филь-
ме будет показан патриотизм, о 
котором писал Сабит Досанов. В 
фильме мы хотим показать при-
роду Казахстана, величие казах-
ской степи, родину верблюдов в 
Актау и силу традиций, которые 
передаются из поколения в поко-
ление. Важной темой будет также 
дружба народов и сохранение 
культурных традиций.

– Какие актеры буду т 
играть в фильме – кыргызские 
или казахстанские?

– Мы обсуждали с режис-
сером и пришли к мнению, что 
состав актеров будет 50/50. Со-
бытия происходят на казахской 
земле, но Иссык-Куль в непо-
средственной близости от Кыр-
гызстана, поэтому часть наших 
актеров будет играть казахских 
персонажей.

– Какие, на Ваш взгляд, 
ожидания от зрителей и кри-
тиков относительно будущего 
фильма?

– Я уверен, что, если фильм 
удастся, это будет коммерчески 
успешный проект. Мы надеемся 

на талант нашего кинорежис-
сера, который создаст фильм 
на международном уровне. Мы 
также хотим, чтобы фильм по-
мог зрителям понять величие 
природы Казахстана, красоту 
его степей, и прочувствовать дух 
патриотизма и дружбы народов, 
который, как и в книге, будет за-
ложен в фильме.

– Как сотрудничество меж-
ду казахстанскими и кыргыз-
станскими кинематографиста-
ми влияет на развитие кино в 
Центральной Азии?

– В первую очередь на уров-
не литературы наше сотрудниче-
ство давно крепкое. У нас всегда 
было тесное взаимодействие с 

писателями и переводчиками из 
Кыргызстана. Мы переводим 
друг друга, обмениваемся про-
изведениями. В кино пока таких 
тесных связей нет, но в литера-
туре мы работаем вместе уже 
много лет, и это сотрудничество 
помогает развивать культурные 
обмены между нашими странами.

– Чем Вас вдохновил образ 
главного героя в романе?

– Главный герой повести 
Тауман – человек, мечтающий о 
величии своего народа. Он сын 
казахского вождя, но оказывает-
ся в плену у джунгар. Его сестра 
и он бегут из плена, сражаясь с 
врагами. В этой истории меня 
вдохновляют два момента – 

стремление героя к свободе и 
к возвращению домой, а также 
образ белой аруаны, которая, 
как и человек, стремится к сво-
ей родной земле. Тема свободы 
и патриотизма является сердцем 
всего произведения.

– Какое послание, на Ваш 
взгляд, несет этот фильм зри-
телям?

– Главное послание фильма – 
беречь традиции своего народа, 
передавать их следующим поко-
лениям. Это история о патрио-
тизме и любви к своей родной 
земле, которую стоит сохранить 
и передать молодежи.

– Какие Ваши личные 
впечатления от личности Са-
бита Досанова и его роли в 
культуре?

– Сабит называл себя чело-
веком, «дважды рожденным». В 
январе 1965 года, во время рейса 
Москва – Алма-Ата самолет, на 
котором летел Сабит с дядей, 
при посадке столкнулся с густым 
туманом над Семипалатинском. 
Пассажиры пережили жуткую 
катастрофу: самолет врезался в 
землю и разрушился. 25-летний 
Сабит Досанов был единствен-
ным выжившим. Несмотря на 
страшные травмы, Сабит вы-
жил, но с тех пор его жизнь и 
восприятие мира изменились. 
Он стал не только верующим, но 
и утверждал, что его спасение – 
знак Божьего вмешательства. Са-
бит Досанов – классик казахской 
литературы и великий писатель 
XXI века. Его творчество оста-
вило неизгладимый след в казах-
ской и мировой литературе. Он 
был настоящим мастером слова, 
создававшим произведения, ко-
торые воспринимались не только 
в Казахстане, но и за рубежом. 
Он был наравне с такими писа-
телями, как Чингиз Айтматов и 
Мухтар Шаханов. Его имя на-
всегда останется в сердцах людей, 
а его произведения будут жить и 
вдохновлять будущие поколения.

«БЕЛАЯ АРУАНА» САБИТА ДОСАНОВА 
БУДЕТ ЭКРАНИЗИРОВАНА

БОРЬБА С НАРКОПРЕСТУПНОСТЬЮ

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы 

В истекшем году на территории области Абай было совершено 202 правонарушения, свя-
занных с хранением, сбытом, контрабандой и культивированием наркотических веществ.

Об этом в ходе брифинга на 
площадке Региональной службы 
коммуникаций сообщили предста-
вители уполномоченных органов.

– По классификации преоб-
ладают правонарушения, относя-
щиеся к группе уголовных нарко-
проступков, таких как хранение 
наркотических веществ, в том 
числе и в небольшом количестве 
без цели сбыта. За год зафиксиро-
вано 102 случая. На втором ме-
сте по числу преступлений стоит 
сбыт наркотиков. К сожалению, 
желающих заработать быстро 
криминальным путем не стано-
вится меньше. Выявлено 82 фак-
та продажи наркотиков, как орга-
нического, так и синтетического 
происхождения. Было раскрыто 
5 преступлений с хранением нар-
котиков в особо крупном размере, 
пресечено 3 случая контрабанды и 
один факт выращивания конопли, 
а также проведены расследования 
по 7 фактам пропаганды нарко-
тических средств, – подвел итоги 
работы Берикжан Абылгазинов, 
заместитель начальника управле-
ния по противодействию нарко-
преступности ДП области Абай.

По его информации, из неза-
конного оборота изъято 282 кг 
различных наркотических средств 
и психотропных веществ. Он от-
метил, что это на 36 кг больше, 
чем в 2023 году. На скрытом рынке 
ведется продажа конопли, мари-

хуаны, гашиша, психотропных 
веществ, мака и опия. 

Пожалуй, на наркотическом 
рынке есть только один положи-
тельный факт – на территории 
области нет лабораторий по 
производству «дури». Все пар-
тии поступают извне – в основном 
из крупных городов Казахстана и 
России. 

– За год было пресечено 
4 устойчивых канала поставки 
марихуаны. Но при участии со-
трудников нашего управления в 
Алматинской области была лик-
видирована фитолаборатория по 
изготовлению марихуаны. Уголов-
ное дело направлено в суд. Всего 
за совершение наркопреступле-
ний задержано 32 подозреваемых, 
29 человек были помещены в изо-
ляторы временного содержания. 
К сожалению, один из них – не-
совершеннолетний парень 17 лет. 
В суд направлено 65 уголовных 
дел, – проинформировала Гаухар 

Еспаева, старший оперуполномо-
ченный по особо важным делам 
управления по противодействию 
наркопреступности ДП области 
Абай. 

Например, за распростра-
нение психотропного вещества 
«мефедрон» был задержан сту-
дент одного из колледжей города. 
В настоящее время он приговорен 
к 7 годам лишения свободы. 

Одним из приоритетных на-
правлений деятельности депар-
тамента полиции области Абай 
является принятие эффективных 
мер по предотвращению нарко-
преступности. Эта задача была 
поставлена Главой государства, 
который сказал, что борьба с нар-
команией и наркобизнесом стала 
одним из условий стабильного 
развития общества и государства.

Как говорилось на брифин-
ге, департамент полиции уделя-
ет особое внимание выявлению 
фактов сбыта наркотиков, каналов 

поставки, в том числе с исполь-
зованием интернет-ресурсов для 
бесконтактного распространения 
синтетических наркотиков.

– Распространение синтети-
ческих наркотиков остается ак-
туальной проблемой для нашей 
области. Это наркотики или пси-
хоактивные вещества, полученные 
химическим путем, обладающие 
психоактивными свойствами. С 
развитием современных техноло-
гий весь процесс наркоторговли 
стал бесконтактным и осущест-
вляется через интернет. Теперь, 
для того чтобы купить тот или 
иной синтетический препарат, 
не нужно находиться в окруже-
нии зависимых. Достаточно иметь 
доступ в интернет и смартфон с 
приложением Telegram, – отметил 
Берикжан Абылгазинов.

Он сообщил, что на данный 
момент управление по борьбе с 
наркотиками использует инфор-
мационную систему, которая по-

зволяет автоматически направлять 
ссылки на интернет-ресурсы, рас-
пространяющие и пропагандиру-
ющие наркотики и психотропные 
вещества, в Министерство инфор-
мации и общественного развития 
РК для блокировки. С начала года 
с использованием этой системы 
было заблокировано 152 сайта, 
связанные с наркотиками. Работа 
в этом направлении продолжается.

Особое внимание уделяется 
профилактике наркомании среди 
подростков. 

– В течение прошлого года в 
общеобразовательных учрежде-
ниях было проведено 200 лекций 
с показом документальных филь-
мов против наркотиков. Созданы 
30-секундные социальные ролики, 
которые показываются в кинотеат-
рах города. Также на оживленных 
перекрестках областного центра 
установлены информационные 
баннеры с номерами телефонов 
доверия, куда любой человек 
может сообщить о незаконном 
обороте наркотиков и местах их 
распространения, – подчеркнула 
Гаухар Еспаева.

Профилактика наркомании 
связана с молодежной аудитори-
ей, управлением на регулярной 
основе проводятся содержатель-
ные беседы. Сотрудники полиции 
прислушиваются к мнению и ви-
дению молодых людей по мерам 
профилактики среди сверстников. 

Также проводятся акции, семина-
ры, круглые столы антинаркоти-
ческой направленности, лекции и 
встречи с учащимися школ, вузов, 
а также культурно-спортивные ме-
роприятия. С привлечением пред-
ставителей неправительственно-
го сектора проводятся рейдовые 
мероприятия по уничтожению 
надписей (граффити), реклами-
рующих наркосайты. 

Заместитель начальника 
управления по противодействию 
наркопреступности подчеркнул 
важность раннего предотвраще-
ния наркомании. 

– Уважаемые родители, не 
стоит думать, что наркомания – 
это проблема только малообеспе-
ченных семей. Сейчас наркомания 
не имеет социального статуса. Эта 
проблема касается даже состоя-
тельных семей, где отношение к 
деньгам и расходам детей бывает 
слишком терпимым и бескон-
трольным. Мы предупреждаем, 
что через создание так называ-
емых «закладок» наркотики 
могут быть использованы для 
быстрого заработка, что может 
вовлечь детей в преступные схе-
мы. Уважаемые родители, прошу 
обращать внимание на поведение 
ваших детей, контролировать их 
переписку, денежные расходы и 
круг общения, – предостерег со-
трудник полиции. 

Фото автора

Наибольшее значение для самого 
писателя имела его четырехтомная 
эпопея «ХХ век», которая 
охватывает судьбы нескольких 
поколений казахских и русских 
семей, раскрывая историческую 
картину ушедшего столетия. 
«Мы все под Богом, и только 
Ему ведомо, что будет завтра. 
Но теперь я мечтаю создать 
эпопею о XXI веке», - говорил он 
в преддверии своего 80-летия, 
добавив, что уже начал работать 
над этим проектом.

АО «Центр обеспечения деятельности Национального банка 
Республики Казахстан» проводит торги по реализации автотранс-
портных средств. Подробная информация на сайте h� ps://codnb.kz/ 
в разделе «Реализация имущества».
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КОНЦЕРТ

ВЫСТАВКА

УВЛЕЧЕННОСТЬ

ТАЙМ-АУТ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ПЕСНЯ ВРЕМЕНИ
КАЗАХСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ФИЛАРМОНИИ 
ИМ. ЖАМБЫЛА – 90 ЛЕТ!

УМНЫЙ МИР РУКАМИ ДЕТЕЙ

Уже завтра – 17 января – в Астане пройдет 
концерт Казахского государственного сим-
фонического оркестра. Любимые многими 
классические произведения в исполнении 
виртуозных музыкантов будут представлены 
на сцене Государственной академической 
концертной организации «Қазақконцерт» 
имени Розы Баглановой.

В программе концерта – 
увертюра к опере «Оберон» 
Карла Марии фон Вебера, а также 
Концерт для скрипки с оркестром 
и Вариации на тему Гайдна Йоган-
неса Брамса.

Особенностью этого вечера 
станет уникальная возможность 
для зрителей увидеть оркестр со 
всех ракурсов – благодаря уни-
кальной концепции зрительского 
пространства. А великолепное ис-
полнение и изысканная программа 
создадут незабываемую атмосфе-
ру, наполненную вдохновением и 
глубокими эмоциями.

Ключевым событием про-
граммы станет выступление за-
служенного деятеля Казахстана, 
выдающегося скрипача Асқара 
Дүйсенбаева. В своей творческой 
карьере артист сотрудничал с веду-
щими филармониями и оркестрами 
страны. Обширен и гастрольный 
список скрипача. Асқар Дүйсенбаев 
выступал в городах России, Узбе-
кистана, Кыргызстана, Иордании, 

Германии, Швейцарии, Испании, 
Италии, Франции, Швеции, Япо-
нии и США.

Асқар Дүйсенбаев окончил 
АГК имени Курмангазы, обучаясь 
под руководством заслуженного 
деятеля РК, профессора Анва-
ра Акбарова. В ассистентуре в 
Москве совершенствовал свое 
исполнительское мастерство, про-
ходя мастер-классы у выдающихся 
музыкантов мировой классической 
сцены, среди которых – Михаил 
Копельман, Рафаэль Давидян и 
Валентин Берлинский. В аспиран-
туре Московской государственной 
консерватории им. П. Чайковского 
обучался под руководством народ-
ного артиста России, профессора 
Владимира Иванова.

За дирижерский пульт в этот 
вечер встанет заслуженный дея-
тель Казахстана Ерболат Ахмедья-
ров, чье творчество отмечено ря-
дом наград. Ерболат Ахмедьяров 
с отличием окончил Казахскую 
национальную консерваторию 

им. Курмангазы по двум специаль-
ностям: оперно-симфоническое 
дирижирование и фортепиано. 
Помимо выступлений в опер-
ных, балетных и симфонических 
программах, маэстро успешно 
сочетает дирижерскую карьеру с 
преподавательской деятельностью.

Каждое выступление Казах-
ского государственного симфо-
нического оркестра – ожидаемое 
событие, которое привлекает вни-
мание любителей классической 
музыки не только в Казахстане, 
но и за его пределами.

Творческий коллектив соз-
дан в 1991 году по инициативе 
всемирно известной скрипачки, 
народной артистки РК, Героя 
Труда Казахстана, профессора, 
художественного руководителя 
оркестра Айман Мусахаджаевой.

В составе оркестра – высо-
копрофессиональные музыканты 
лауреаты международных конкур-
сов, обладающие блестящей вирту-
озной техникой, богатой звуковой 
палитрой, чувством ансамбля, раз-
вивающие лучшие мировые тради-
ции камерного музицирования.

90 талантливых музыкантов 
исполняют произведения разных 
эпох и стилей, владеют искусством 
интерпретации барочной, класси-
ческой и современной музыки. 
Главный дирижер оркестра – за-
служенный деятель Казахстана, 
профессор КазНУИ Бахытжан 
Мусаходжаева.

Директор театра «Астана Опера», за-
служенный деятель Казахстана Галым 
Ахмедьяров объявил о назначении ве-
дущего мастера оперы, заслуженного 
деятеля Казахстана Талгата Мусабаева 
на должность директора оперной труппы.

Талгат Мусабаев – извест-
ный певец с большим профес-
сиональным опытом. Выпуск-
ник Казахской национальной 
консерватории имени Курман-
газы и аспирантуры этого же 
вуза, победитель множества 
престижных международных 
конкурсов. Он усовершенство-
вал мастерство на стажировках 
в Италии под руководством 
таких знаменитых коучей, как 
Мирелла Френи и Паоло Кони.

Талант артиста признан 
на крупнейших сценах мира, 
включая Большой театр Рос-
сии, Мариинский театр, Кар-
неги-холл в Нью-Йорке и Кен-
неди-центр в Вашингтоне.

– Для меня большая честь 
и ответственность возглавить 
оперную труппу театра. Я при-
ложу все усилия, чтобы она 
продолжала радовать зрителей 
новыми постановками, сохра-
няя высокий профессионализм. 
Впереди нас ждет множество 
интересных проектов, – отме-
тил Талгат Мусабаев.

Он также добавил, что в 
планах – привлечение в опер-
ную труппу новых молодых та-
лантов и подготовка премьер, 
которые станут заметным со-
бытием в культурной жизни 
нашей страны.

За 11 лет своего существо-
вания театр «Астана Опера» 

утвердился как один из ве-
дущих культурных центров 
Казахстана. Его творческие 
коллективы неоднократно 
получали высокую оценку кри-
тиков за оперные и балетные 
постановки. Под руководством 
нового директора оперной 
труппы планируется продол-
жить эту линию развития.

Среди ближайших про-
ектов – гастроли по городам 
Казахстана, участие в между-
народном фестивале «Опера-
лия» и проведение мастер-клас-
сов для молодых артистов.

– Принято считать, что 
театр – это сцена и зритель-
ный зал, однако для нас, наших 
артистов – это дом, место, где 
рождаются мечты. Поэто-
му мы будем работать в нем 
так, чтобы наш театр радовал 
казахстанского зрителя, а так-
же привносил уникальный ко-
лорит казахской культуры в 
мировое оперное искусство, – 
заключил Талгат Мусабаев.

Книжная выставка, посвященная 90-летию 
Казахской государственной филармонии 
им. Жамбыла, проходит в Алматы. Экспози-
ция называется «Шуағын төккен өрнектер», 
а ознакомиться с ней можно в читаль-
ном зале Отдела искусств Национальной 
библиотеки РК.

Выставка призвана познако-
мить читателей с историей и раз-
витием Казахской государствен-
ной академической филармонии 
им. Жамбыла. Экспозиция вклю-
чает свыше 200 изданий из фонда 
Национальной библиотеки, в том 
числе книги, журналы, пластинки, 
CD-диски.

Состоит выставка из двух 
разделов. Первый раздел – «Фи-
лармонияның өсу жолы» – пред-
ставляет литературу, содержащую 
биографическую информацию и 
историю Казахской филармонии. 
А во втором разделе – «Жамбыл 
атындағы қазақ мемлекеттік акаде-
миялық филармониясы-бүгінгі» – 
представлена литература о музы-
кальном творчестве выдающихся 
музыкантов и коллективов, а также 

о достижениях филармонии. По-
сетить книжную выставку можно 
до 28 февраля.

Казахская государственная 
филармония была создана 14 ян-
варя 1935 года постановлением 
Совета народных комиссаров 
Казахской ССР. Спустя три года – 
в 1938 году – филармонии было 
присвоено имя поэта Жамбы-
ла. В 2023 году постановлением 
Правительства РК присвоен ака-
демический статус. Так, в этом 
году Казахская государственная 
академическая филармония име-
ни Жамбыла отметила 90-летний 
юбилей.

Филармония была открыта по 
инициативе выдающегося музы-
коведа, композитора, дирижера, 
народного артиста Казахской 

ССР и академика Академии наук 
Казахской ССР Ахмета Жубанова. 
В разное время филармонией ру-
ководили такие крупные деятели 
культуры, как Е. Брусиловский, 
М. Койшыбаев, С. Мухамеджанов, 
Е. Рахмадиев, Б. Амангелдиев, 
М. Бестибаев, Т. Ибраев, А. Дауыт-
баев, Т. Әлпиев, М. Отеуов и другие.

Впервые в истории казахского 
национального искусства в стенах 
филармонии работали такие вы-
дающиеся личности, как Дина 
Нурпеисова, Амре Кашаубаев, 
Кали Жантлеуов, Муслим и Рашид 
Абдуллины, Куляш Байсеитова, 
Шара Жиенкулова, Жамал Ома-
рова, Жусупбек Елебеков, Роза 
Багланова и Бибигуль Тулегенова.

Сегодня в репертуаре кол-
лективов и солистов филармо-
нии более 20 000 произведений 
классических казахстанских и 
зарубежных композиторов, ко-
торые исполняются непрерывно 
уже 90 лет.

В  ко н ц е р т н ы х  с е з о н а х 
Казахской государственной ака-
демической филармонии им. 
Жамбыла принимают участие 
прославленные музыканты, луч-
шие музыкальные коллективы 
Казахстана, России, Европы и 
Азии. В ее концертных залах про-
ходят международные фестивали 
и конкурсы. Особое внимание 
филармония уделяет народной 
казахской музыке.

– Мы искренне ценим нацио-
нальное искусство нашего народа 
и музыку мировой классики, бла-
годарим неравнодушных зрителей, 
которым полюбились наши арти-
сты. Юбилей орды искусств, во-
площения казахской культуры с 
многовековой историей, является 
общим для всех нас, – поделился 
коллектив филармонии.

Талантливые учащиеся столичной школы-гимназии имени 
Сакена Сейфуллина – Акбота Мелис и Омар Джусупбек – 
разработали уникальный проект: умную розетку с функцией 
памяти SMART SOCKET. Об этом сообщили в пресс-службе 
акимата Астаны.

Устройство SMART SOCKET стало первым 
аналогичным продуктом в Казахстане, отметили 
в акимате. Главная особенность розетки – на-
личие функции памяти, а также возможность 
полноценной работы через Bluetooth и Wi-Fi. 
Устройством также можно управлять удаленно 
через Телеграм-бот.

Так, устройство сохраняет подключенные 
устройства и последние настройки, что делает 
его использование безопасным и удобным. Еще 
одна особенность умной розетки – ее энерго-
эффективность. Это значит, что потребление 
энергии можно отслеживать в реальном вре-
мени и настраивать устройство в зависимости 
от своих потребностей. А еще розетка умеет 
определять чрезвычайные ситуации и преду-
преждать о возможных рисках.

– SMART SOCKET – яркий пример исполь-
зования технологий на благо человека. При раз-
работке проекта мы получили огромный опыт 
и стремились сделать жизнь людей удобнее, – 
рассказали авторы проекта Акбота и Омар.

Кстати, прототип устройства был создан 

с использованием 3D-принтера и прошел все 
необходимые испытания.

– Это результат творческого потенциала 
молодежи. В будущем мы планируем сделать 
этот проект доступным для каждого дома и 
расширить его функциональные возможности, – 
поделилась руководитель проекта, преподава-
тель информатики Жанаргуль Байкенжеева.

КЛАССИКА С НЕМЕЦКИМ 
АКЦЕНТОМ

НАЗНАЧЕНИЕ 
ПО ПРИЗВАНИЮ
ТАЛГАТ МУСАБАЕВ ВОЗГЛАВИЛ ОПЕРНУЮ 
ТРУППУ «АСТАНА ОПЕРА»

ТЕАТР


